
ИРКУТСК 
В большинстве населенных пунктов Иркутской области после прохождения 
штормового фронта электроснабжение восстановлено. Об этом сообщил 
министр жилищной политики, энергетики и транспорта Андрей Капитонов. 
Напомним, в среду более 350 тыс. жителей Иркутской области были отклю-
чены от электрических сетей из-за прохождения штормового фронта. В 
зоне обслуживания ОГУЭП «Облкоммунэнерго» штормовой ветер затронул 
13 районов Приангарья. Больше всего пострадали энергосистемы Тулуна, 
Усольского, Ангарского, Зиминского, Заларинского, Эхирит-Булагатского, 
Качугского и Жигаловского районов. Для ликвидации последствий урагана 
в «Облкоммунэнерго» был создан оперативный штаб под руководством 
главного инженера предприятия. На восстановительные работы направили 
более 100 единиц техники и 600 работников сетевой компании. Как пояс-
нили в министерстве, практика плановых отключений воздушных линий во 
время штормового ветра появилась после пожара в Черемховском районе 
в 2014 году, когда из-за замыкания проводов воздушных линий электро-
передачи огонь уничтожил 24 жилых дома.

Юрий Юдин

КУЙТУНСКИЙ РАЙОН
12 сельхозтоваропроизводителей Куйтунского района подали заявки на 
участие в инвестиционных проектах министерства сельского хозяйства 
Иркутской области на общую сумму 430 млн рублей. Как рассказал началь-
ник сельхозуправления Куйтунского района Сергей Терехов, три участника 
претендуют на получение гранта в проекте «Начинающий фермер», два 
– «Семейная животноводческая ферма», семь КФХ планируют получить 
господдержку на развитие растениеводства. В планах аграриев – приоб-
ретение новой сельхозтехники, строительство молочно-товарных ферм, а 
также приобретение породистого крупного рогатого скота.

Анна Виговская

ЖИГАЛОВСКИЙ РАЙОН
Специалисты Аварийно-спасательной службы Иркутской области в рамках 
превентивных противопаводковых мероприятий провели взрывные рабо-
ты на реке Илга возле деревни Лукиново. Как сообщили в пресс-службе 
правительства региона, произведено три подрыва, израсходовано 148 кг 
взрывчатки. Ледовое поле, толщина которого составляет свыше одного 
метра, ослаблено на площади 15 тыс. кв. м. Также проводится мониторинг 
ледовой обстановки на Лене возле села Тутура и на участке Жигалово – 
Рудовка. Оперативные группы спасателей работают и в других районах 
области, где традиционно складывается паводкоопасная ситуация.

Людмила Шагунова

УСОЛЬСКИЙ РАЙОН
В Усольском районе объявлен конкурс на лучшее сувенирное изделие в 
авторском исполнении с  элементами символики МО. К участию приглаша-
ются представители бизнес-сферы, общественные объединения, ремеслен-
ники, художники, мастера декоративно-прикладного творчества. На конкурс 
могут быть представлены сувениры из меха, ткани, кожи, глины, гипса, 
керамики, стекла, металла, дерева, бересты, камня, папье-маше. По итогам 
будут определены три победителя, которые получат денежные средства на 
приобретение материалов для изготовления сувенирной продукции. 

Светлана Видунова

УСТЬ-ИЛИМСК
В Усть-Илимске сошьют гигантское «Полотно дружбы». Как сообщили 
организаторы акции, все желающие могут принять участие в создании 
тканевого панно из разноцветных лоскутков материи. Это могут быть рису-
нок, надпись, плакат, вышивка, аппликация, на которых есть образы, сим-
волизирующие мир и дружбу без границ и условностей. Каждый кусочек 
полотна будет подписан именем создателя. Акция завершится 1 июня. Все 
изготовленные лоскуты будут сшиты в одно большое полотно, презентацию 
которого планируется провести предстоящим летом на Международном 
молодежном форуме «Байкал-2020». 

Людмила Шагунова

НИЖНЕУДИНСК
В центре Нижнеудинска установили памятник народному артисту СССР 
Владимиру Высоцкому. Как сообщили в пресс-службе администрации горо-
да, бронзовый бюст в дар городу передала Краснодарская организация 
«Аллея Российской славы». Проект осуществлен в рамках Всероссийской 
акции «Аллея славы России». Это патриотическое движение помогает уста-
навливать бюсты и памятники в городах нашей страны. Участие в открытии 
монумента приняли представители городского и районного советов вете-
ранов, администрации, школьники и все те, кто знает и любит творчество 
Владимира Семеновича. Памятник в городе появился не случайно – в 1976 
году известный певец посетил Нижнеудинск. Память об этом событии хра-
нят многие поколения горожан.

Людмила Шагунова

   Около    500 
млн рублей

дополнительно получит Иркутская область 

из федерального бюджета на развитие 

дорожной отрасли.
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Займы до зарплаты 

ограничили 

В регион завезли опасные 

сорта картофеля 

С какими проблемами 

можно обратиться на детский 

телефон доверия 

НОВОСТИ РЕГИОНА

К весенне-полевым работам 

приступили в Иркутской 

области. Традиционно 

первыми посевную начали 

сельскохозяйственные 

предприятия Усольского 

района. Министр сельского 

хозяйства Илья Сумароков 

на днях побывал на полях 

ЗАО «Железнодорожник» и 

«Большееланское».

Первые сотни гектаров уже засеяны, 
впереди – тысячи. В ЗАО «Железнодо-
рожник» в нынешнем году планируют 
засеять около 3 тыс. га зерновых культур, 
из них 2,1 тыс. га ячменя, 300 га картофе-
ля, 220 га яровых и кормовых культур. 

– Снега в этом году было мало, март 
теплый, поэтому оттягивать посевную 
нельзя, – рассказывает министру глав-
ный агроном предприятия Сергей Синь-
ков. – Видите, какая сухая почва. Сохнет 
прямо на глазах. И в метровом слое влаги 
запас небольшой. Поэтому надо быстро 
засеять, быстро прикатать, чтобы зерно 
оказалось во влажном слое. 

Специалист объясняет – вначале тра-
диционно высевают ячмень. Как показы-
вают предыдущие годы, ранняя весна – 
лучшее время для этой зерновой культу-
ры. В мае приступят к посеву пшеницы, 
овса и кормовых. Еще в этом году здесь 
намерены выращивать больше кукурузы. 

– Из-за прошлогодней засухи перези-
мовали на пределе, поэтому решили уве-
личить площади под кукурузу на 200 га, 
чтобы получить хороший запас по кормам, 
– делится планами агроном. 

В ближайших планах сельхозпредпри-
ятия – возведение еще одного храни-
лища, цеха по переработке картофеля и 
введение в эксплуатацию современной 
фермы из клееного бруса на 400 голов 
дойного стада в селе Биликтуй.

– В перспективе планируем занять-
ся ранним картофелем, – рассказыва-
ет министру и.о. директора предприятия 
Андрей Лифантьев. – Хотим установить 
в картофелехранилище современное обо-
рудование, исключающее ручной труд. 
Чтобы напрямую работать с супермар-
кетами, приобретем приспособления для 
промывки и расфасовки картофеля по 
пять и 15 кг. Пока продаем картофель 
через свою торговую сеть, но этого недо-
статочно. У нас до сих пор много нереали-
зованного картофеля.

На полях «Большееланского» тоже 
кипит работа.

– В этом году решили начать посев-
ную 12 апреля, в День космонавтики, – 
поясняет руководитель сельхозпредпри-
ятия Виталий Шадрин. – По сравнению 
с прошлым годом это раньше на полторы 
недели. Погода торопит. Почва сухая – 
ложки воды не увидишь.

Из-за прошлогодней засухи здесь даже 
изменили технологию посева.

– Первое – подготовили семена. 
Купили элитный овес и ячмень в Тюме-
ни. Все семена калибруем, протравливаем, 
обрабатываем гуматами и только затем 
производим посев, – детально объясня-
ет процесс работы главный агроном Вла-
димир Романовский. – Процесс посева 

тоже модернизировали. Раньше сначала 
проводили культивацию, а потом вносили 
семена и удобрения в почву. Сейчас на 
полях работают посевные комплексы.

За один проход посевной комплекс 
делает одновременно пять операций: 
культивирует, боронит, вносит удобрения, 
семена и прикатывает землю. Агроном 
поясняет: данная технология минимум в 
два раза позволит повысить эффектив-
ность полевых работ. Во-первых, задей-
ствовано меньше людей, во-вторых, мень-
ше сжигается топлива, к тому же работает 
один трактор, а значит, делает меньше 
технологических проходов по полю – 
почвенный покров меньше нарушается, и 
в нем сохраняется больше влаги.

Продемонстрировав гостям процесс 
работы посевного комплекса, водители 
спешат продолжить работу. Один за дру-
гим заводят моторы. Рабочий день в самом 
разгаре. До вечера предстоит сделать еще 
немало, ведь именно сейчас решается 
судьба будущего урожая.

В нынешнем году в Приангарье необ-
ходимо посеять не менее 410 тыс. га зер-
новых и зернобобовых культур, 41,6 тыс. 
га картофеля, 6,1 тыс. га овощей, 203,2 тыс. 
га кормовых. Аграриям предстоит произ-
вести 735 тыс. тонн зерновых и зернобо-
бовых культур, вырастить 155 тыс. тонн 
овощей и 620 тыс. тонн картофеля. На одну 

условную голову скота планируется заго-
товить не менее 21 центнера кормовых 
единиц грубых и сочных кормов. Такие 
цели для региона после засушливого про-
шлого года, по словам экспертов, вполне 
реальны.

– В этом году мы увеличиваем на 
1 тыс. га площадь посевов яровых культур 
по сравнению с прошлым годом. В общем 
объеме это составит 551 тыс. га, – подчер-
кивает Илья Сумароков. – Для проведе-
ния полевых работ имеется 120,2 тыс. тонн 
семян зерновых и зернобобовых куль-
тур – 100% к запланированному объему. 
Кроме того, семеноводческими хозяй-
ствами области дополнительно подготов-
лено свыше 15 тыс. тонн семян высших 
репродукций. Это позволит выполнить 
одно из условий соглашения с Министер-
ством сельского хозяйства РФ – посеять 
не менее 11,5% элитных семян зерновых и 
зернобобовых.

Для проведения весенне-полевых работ 
подготовлено 372 тыс. га пашни, в том числе 
234,9 тыс. га чистых паров, на которых 
будет размещена основная часть зерновых 
культур, в том числе предназначенные на 
продовольственное зерно и семена. 

В настоящее время сельхозтоваро-
производителями области продолжается 
закупка минеральных удобрений, предпо-
севная обработка семян. На сегодняшний 

день приобретено 20 тыс. тонн минераль-
ных удобрений. Протравлено более 1 тыс. 
тонн семян. На площади 8,2 тыс. га про-
ведено боронование посевов многолетних 
трав, вывезено 62,2 тыс. тонн органиче-
ских удобрений.

Техническая готовность тракторов 
составляет 90%, посевных комплексов – 
100%, плугов и сеялок – 87%. На весен-
них полевых работах будет задействовано 
113 посевных комплексов, с их помощью 
планируется засеять более 50% посевной 
площади яровых культур.

– Основная часть посевной кампании 
проходит в первых числах мая, поэтому 
надеемся, что к этому сроку вся техника 
будет готова. Также надеемся на хоро-
шие погодные условия. Главное, чтобы 
были накопления в метровом слое почвы, 
и после посева в первые две-три недели – 
обильные осадки. Если так произойдет, то 
и урожайность будет хорошая, – делает 
прогноз Илья Сумароков.

Со дня на день посевная в Иркутской 
области начнется повсеместно. После 
Усольского района к весенне-полевым 
работам приступят в Иркутском, Куйтун-
ском, Тулунском, Заларинском и Алар-
ском районах.

Анна ВИГОВСКАЯ

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

ПЛАНЫ

В Иркутске проходит ежегодная 

выставка «Транспорт и дороги Сибири. 

Спецтехника», на которой свою 

продукцию и проекты представляют 

более 40 компаний из Москвы, 

Челябинска, Красноярска, Кемерово 

и других городов России. В открытии 

выставки приняли участие заместители 

руководителя Федерального дорожного 

агентства Игорь Астахов и Федерального 

агентства морского и речного транспорта 

Виктор Вовк. В этот же день с ними 

встретился губернатор Приангарья 

Сергей Левченко.

На встрече Игорь Астахов обратил внимание главы 
региона на состояние федеральных трасс, которые раз-
рушаются из-за перевозимых по ним грузов сверх норма-
тивной нагрузки. В частности, речь шла о трассе «Вилюй», 
по которой транспортируется большая часть грузов для 
строительства трубопровода «Сила Сибири».

– Мы последние три года значительные средства 
вкладывали на приведение этой дороги в нормативное 
состояние – из 530 км осталось всего 44 гравийных на 
этой дороге. Но мы-то дорогу приводим в порядок, а бес-
контрольный проезд тяжелого транспорта, а именно газо-
нефтедобывающих компаний, разрушает те километры, 
которые были построены несколько лет назад. И полу-
чается бесконечный процесс, если не будет должного 
контроля. Это компетенция МВД и Минтранса, но нужна 
и жесткая позиция региональных властей, – подчеркнул 
Игорь Астахов.

Губернатор дал поручение заместителю председателя 
регионального правительства Руслану Болотову совмест-
но с профильными структурами подготовить к заседанию 
рабочей группы с ПАО «Газпром», проведение которого 
планируется в мае, варианты решения этой проблемы как 

в части компенсационных выплат, так и по соблюдению 
нормативов нагрузок при перевозке грузов.

Виктор Вовк подчеркнул, что необходимо по возмож-
ности максимально использовать вариант транспорти-
ровки негабаритных грузов по реке. Для этого необходи-
мо проработать вопрос организации временных пунктов 
разгрузки вдоль рек. Как отметил федеральный чинов-
ник, это даже эффективнее, чем потом восстанавливать 
дорожное покрытие.

Еще один вопрос, который поднял Виктор Вовк, – 
развитие инфраструктуры на Байкале как береговой, так 
и в части развития флота. Ежегодно фиксируется рост 
туристического потока, в том числе за счет туристов из 
Китая. На сегодняшний день спрос превышает предложе-
ние, как отметили представители федеральных агентств. 
В сегодняшних экономических условиях задача развития 
внутреннего туризма должна реализовываться макси-
мально. Как отметил заместитель руководителя Феде-
рального дорожного агентства Игорь Астахов, для этого 
необходимо использовать и механизмы государственно-
частного партнерства.

Окончание на стр. 2

Старт дан
В Приангарье началась посевная кампания

Строить дороги надежно и недорого
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21 апреля в иркутском аэро-
порту открылся международ-
ный форум «Время отдыхать 
на Байкале, время отдыхать на 
Востоке!», в котором приняли 
участие более 150 специалистов 
туристической сферы, предста-
вителей российских и зарубеж-
ных авиакомпаний, аэропор-
тов, региональной и городской 
властей, консульств Китая, 
Южной Кореи и Монголии в 
Иркутске. Участники форума 
презентовали туристические 
возможности Иркутской обла-
сти, а также обозначили стра-
тегии развития отрасли.    

– Цель форума – познако-
мить с Байкалом международ-
ные компании, которые работа-
ют в сфере туризма, чтобы люди 
из разных уголков земли смог-
ли побывать на берегу чистей-
шего озера в мире, насладиться 

красивой природой, – отметил 
на открытии Сергей Левчен-
ко. – Поскольку мы намерены 
активно развивать туризм на 
Байкале, необходимо парал-
лельно решать несколько задач. 
В первую очередь по созданию 
туристической инфраструкту-
ры и развитию транспорта, в 
том числе воздушного.  

Так, директор представи-
тельства авиакомпании «Коре-
ан Эйр Лайнз» Син Чже Чхул 
отметил рост пассажиропотока 
между Кореей и Иркутском, 
однако посетовал на отсутствие 
современного международно-
го терминала в аэропорту, что 
доставляет массу неудобств 
иностранным туристам: 

– За шесть лет, что мы 
летаем в Иркутск, перевезено 
порядка 40 тыс. пассажиров, 
из которых 20% – россияне. 

Пассажиропоток растет с каж-
дым годом, прогнозируем рост 
и в дальнейшем. Думаю, если 
бы появился комфортный тер-
минал, желающих прилететь 
в Иркутск стало бы гораздо 
больше. В настоящее время мы 
осуществляем рейсы только в 
летний период, в будущем пла-
нируем летать круглогодично. 

И.о. генерального дирек-
тора ОАО «Международный 
аэропорт Иркутск» Алексей 
Рендоревский заверил собрав-
шихся, что реконструкция 
международного терминала не 

за горами. Уже сейчас разра-
батывается проект, согласно 
которому рядом со старым зда-
нием появится вполне совре-
менный пристрой. По эскиз-
ному плану площадь нового 
здания составит более 4 тыс. 
кв. м. Зоны прилета, выдачи 
багажа, паспортно-визового и 
таможенного контроля предпо-
лагается разместить на первом 
этаже, второй займут техноло-
гические и бытовые помеще-
ния, зона ожидания и залы для 
VIP-пассажиров.   

– Зона прилета будет рас-
положена в новой части здания, 
а зона вылета – в существу-
ющем помещении междуна-
родного терминала, – пояс-
нил Алексей Рендоревский. 
– Строительство нового зда-
ния позволит привлечь больше 
зарубежных авиакомпаний и 
«разгрузить» существующий 
аэровокзал, что даст возмож-
ность расширить зоны реги-
страции пассажиров между-
народных рейсов. Кстати, мы 
уже провели в апреле встречи 
с двумя китайскими авиаком-
паниями, которые планируют 
запустить рейсы из Иркутска в 
Шанхай. Есть планы у местных 
авиакомпаний по открытию 
новых рейсов в Китай. 

Возведение пристроя пла-
нируется начать уже в 2017 
году. Сергей Левченко добавил, 
что планы по строительству 
нового аэропорта остаются, 
правда, их реализация потребу-
ет несколько лет. Поэтому сей-
час нужно решать вопросы по 
повышению комфорта и безо-
пасности существующего аэро-
порта. Губернатор напомнил о 
начале капитального ремонта 

взлетно-посадочной полосы с 
15 мая, что потребует 390 млн 
рублей. До 30 июня будет про-
ведена реконструкция 900 м 
ВПП и магистральной рулеж-
ной дорожки, благодаря чему в 
будущем Иркутск сможет при-
нимать большие воздушные 
суда (аэробус А-330, Боинг-777). 

– Перед нами стоят боль-
шие задачи по самому пер-
рону, чтобы самолеты имели 
возможность подъезжать 
ближе к аэровокзалу, – 
подчеркнул глава региона. 
– Сейчас прорабатываем с 
городом изменение схемы 
движения в районе аэропорта 
и организации автостоянок. 
В этом году мы также начнем 
решать вопросы по Мемори-
алу памяти жертвам поли-
тических репрессий, в пер-
вую очередь проведем рабо-
ты по установлению границ, 
поскольку сегодня никто не 
знает даже точной площади 
мемориала, после этого нач-
нем приводить его в порядок. 

В рамках форума иркутский 
аэропорт подписал несколько 
соглашений о сотрудничестве, 
увеличении пассажиропото-
ка и об организации питания 
на территории аэровокза-
ла. Кроме того, было принято 
решение разработать систему 
повышения качества обслужи-
вания пассажиров на основе 
международных стандартов и 
в рамках обмена опытом при 
взаимодействии с аэропортами 
Маньчжурии, Даляня, Шанхая, 
Сеула и Улан-Батора.  

Елена ПШОНКО

Фото Александра ШУДЫКИНА 

ПАРЛАМЕНТ

Видеоконференция, 

посвященная реализации 

комплекса мер по 

развитию жилищно-

коммунального 

хозяйства Иркутской 

области, состоялась 

в Законодательном 

Собрании региона. 

В ней приняли участие депутаты 
ЗС, члены облправительства, предста-
вители муниципальных образований. 
В режиме видеосвязи к заседанию под-
ключились Ангарск, Тулун, Зима, Усо-
лье-Сибирское, Усть-Илимск, Саянск.

Председатель Законодательного 
Собрания Иркутской области Сер-
гей Брилка, открывая конференцию, 
подчеркнул, что от работы жилищно-
коммунального хозяйства зависит спо-
койствие городов, районов и каждого 
жителя Приангарья.

– Вопросы развития такой жиз-
ненно важной отрасли всегда нахо-
дятся на контроле депутатов регио-
нального парламента. Во время при-
емов граждан по личным вопросам 
жители области чаще всего обраща-
ются к депутатам с жалобами на про-
блемы в сфере ЖКХ. Поэтому очень 

важно обсудить наболевшие вопросы 
вместе с представителями муници-
пальных образований и выработать 
рекомендации, – отметил Сергей 
Брилка.

Ольга Носенко, председатель коми-
тета по собственности и экономиче-
ской политике Заксобрания, тоже при-
звала участников видеоконференции 
активно включиться в обсуждение обо-
значенной темы, рассмотреть вопро-
сы развития жилищно-коммунального 
комплекса, переселения граждан из 
аварийного жилья, проведения капи-
тального ремонта многоквартирных 
домов, а также выработать конкретные 
предложения. 

Как сообщила в своем докладе 
Светлана Свиркина, министр строи-
тельства, дорожного хозяйства Иркут-
ской области, сегодня в Приангарье 
действуют три программы по пересе-
лению граждан из непригодных для 
проживания домов. 

Первая – это региональная адрес-
ная программа по расселению ава-
рийного фонда. До 1 сентября 2017 
года необходимо ликвидировать чуть 
более 421 тыс. кв. м аварийного жилья, 
признанного таковым до 2012 года. 
Вторая – переселение из ветхого и 
аварийного фонда в рамках програм-
мы «Доступное жилье», по ней в те 
же сроки требуется расселить более 
101 тыс. кв. м. Третья – подпрограмма 
по переселению из жилых помещений, 
расположенных в зоне БАМа, в соот-
ветствии с которой нужно освободить 
свыше 55 тыс. кв. м.

Общий аварийный фонд, который 
требуется ликвидировать к 1 сентября 
2017 года, составляет 573 тыс. кв. м. На 
сегодняшний день расселено около 243 
тыс. кв. м жилья, или 43% от необходи-
мого. В этом году из Фонда содействия 
реформированию ЖКХ регион рас-
считывает получить на эти цели поряд-
ка 1,7 млрд рублей (поступило пока 
500 млн рублей). Софинансирование 
из областного бюджета достигает 2,2 
млрд рублей.

Светлана Свиркина обратила вни-
мание представителей муниципальных 
образований на то, что именно муни-
ципалитеты являются заказчиками 
строительства жилья в рамках пересе-
ления из аварийного фонда, и именно 
они должны контролировать качество 
возводимых объектов. С 1 января 2016 
года вступили в силу изменения в Гра-
достроительный кодекс РФ, и теперь 
необходимо проводить государствен-
ную экспертизу проектов всех объек-
тов, на строительство которых выделе-
ны бюджетные средства. За процессом 
возведения малоэтажного жилья будет 
следить и служба государственного 
строительного надзора.

Светлана Свиркина напомнила, что 
в составе министерства строительства, 
дорожного хозяйства региона в про-
шлом году был создан отдел проверок, 
который уже доказал свою эффектив-
ность. В 2015 году проведено 133 выезд-
ных проверки, выявлено более 1 тыс. 
замечаний, практически все из них 
устранены. В этом году предусмотре-
но 55 выездных проверок, к которым 

добавятся внеплановые. Специалисты 
министерства посетят 48 муниципаль-
ных образований и осмотрят 279 объ-
ектов строительства.

Сергей Брилка рассказал о своем 
впечатлении от посещения жилья, 
построенного в рамках переселения, в 
Казачинско-Ленском и Усольском рай-
онах области:

– В Усольском районе мы были 
совсем недавно. Зашли в новый дом, 
а он весь в трещинах, кровля течет… 
Необходимо принять срочные меры, 
потому что люди жалуются на качество 
строительства.

Ольга Носенко на заседании про-
демонстрировала кусок стены, кото-
рый ей передали жители Слюдянки 
на личном приеме. Кусок пенопласта 
рассыпается в руках. В домах, воз-
веденных по таким «технологиям», 
люди проваливаются в квартиры к 
соседям. 

Светлана Свиркина заверила, что 
проверка будет проведена и в Усоль-
ском районе, и в Слюдянке, но еще раз 
напомнила: контролировать строитель-
ство таких объектов должен заказчик, 
то есть муниципалитет.

Елена Рябых, начальник управле-
ния жилищной политики и стратегиче-
ского развития министерства жилищ-
ной политики, энергетики и транспор-
та региона, в своем докладе на видео-
конференции подробно остановилась 
на вопросах проведения капитального 
ремонта многоквартирных домов. Она 
напомнила, что губернатор Иркутской 
области Сергей Левченко поставил 
задачи по совершенствованию законо-
дательства в данной сфере и жестко-
му контролю за качеством и сроками 
ремонтных работ. Сейчас министер-
ством готовится проект изменений в 
областной закон о капремонте МКД. В 
частности, предлагается рассмотреть 
возможность передачи функций тех-
нического заказчика на уровень орга-
нов местного самоуправления.

Также на заседании обсуждался 
вопрос создания системы ГИС-ЖКХ, 
с помощью которой каждый желаю-
щий сможет получить информацию о 
жилищно-коммунальном хозяйстве 
региона. Денис Воронов, руководитель 
службы государственного жилищного 
надзора Иркутской области, обратил 
внимание муниципалитетов на необхо-
димость внесения данных в эту систему.

В ходе видеоконференции пред-
ставители муниципальных образова-
ний сообщили о проблемах в сфере 

ЖКХ, внесли предложения. По итогам 
обсуждения принят перечень реко-
мендаций правительству области и 
органам местного самоуправления. В 
частности, правительству предложено 
принять меры, направленные на обес-
печение информационной открытости 
жилищно-коммунального хозяйства. 
Планируется внедрить государствен-
ную информационную систему ЖКХ. 
Органам местного самоуправления 
предложено утвердить программы 
комплексного развития систем комму-
нальной инфраструктуры, завершить 
работу по регистрации прав муници-
пальной собственности на объекты 
ЖКХ; актуализировать схемы водо-
снабжения, водоотведения и тепло-
снабжения; привлекать частные инве-
стиции в сферу ЖКХ, активизировать 
создание центров поддержки соб-
ственников жилья.

В завершение заседания Ольга 
Носенко отметила, что депутаты про-
должат держать тему развития жилищ-
но-коммунального хозяйства Иркут-
ской области на контроле и еще раз 
вернутся к ней в ноябре 2016 года.

Сергей Брилка предложил мин-
строю региона продумать схему кон-
троля строительства объектов, возво-
димых на бюджетные средства, так 
как не все муниципалитеты имеют 
возможность проводить экспертизы, 
а разбираться с жалобами жителей на 
некачественное жилье в итоге прихо-
дится региональным властям.

Юлия УЛЫБИНА

Контролировать качество жилья
Призвали правительство области депутаты Заксобрания

Место встречи – Байкал 
Иркутский аэропорт планирует 
реконструкцию международного терминала

Окончание. Начало на стр. 1

ПЛАНЫ

Выставка «Транспорт и дороги 
Сибири. Спецтехника», открыв-
шаяся в иркутском Сибэкспоцен-
тре, начинается прямо с улицы. На 
площадке собрана лучшая строи-
тельная и автомобильная техника, 
производящаяся в Сибири, России 
и в мире. Внимание посетителей 
привлекают новый модельный ряд 
автомобилей КамАЗ и АвтоВАЗа, 
который презентовал нашумевшие 
новинки этого года LADA-Xray и 
LADA Vesta. Основная экспозиция, 
развернутая в помещении, посвя-
щена дорожному строительству.

Центральное место занимает 
стенд Иркутского национально-
исследовательского университета. 
Научные сотрудники вуза и сту-
денты представили свои интел-
лектуальные транспортные систе-
мы и наработки в исследовании 
дорожного покрытия. Приехавший 
на выставку Игорь Астахов начал 
осмотр со стенда ИРНИТУ.

– Вот вы сканировали дорогу, а 
дальше что? – спрашивает замру-
ководителя «Росавтодора».

– Мы представляем заказчику 
отчет, в котором содержатся все 
параметры дороги, учитывают-
ся дефектность, колейность. Все 
делается на компьютере, – держат 
ответ политеховцы.

– Работаете на нем вручную, 
или машина сама все определяет?

– Машина.
– Мы прикидывали по улицам 

Иркутска, а это порядка сотни кило-
метров, обработка заняла мень-
ше, чем полмесяца, – приходит на 
помощь своим сотрудникам и.о. рек-
тора ИРНИТУ Александр Афанасьев.

В сопровождении председателя 
правительства Иркутской области 
Александра Битарова представитель 
«Росавтодора» осматривает еще один 
стенд – дорожной компании «Зап-
БамСтройМеханизация МК-162».

– Много у вас заказов? – инте-
ресуется Игорь Астахов.

– Конечно, у нас большая загру-
женность, мы ведем работы на доро-
ге Иркутск – Листвянка, Тайшет 
– Чуна и заканчиваем путепровод 
на 96-м км Култукского тракта, – 
сообщил главный инженер «ЗБСМ 
МК-162».

– На Листвянку сколько в этом 
году сделаете километров?

– Восемь, сначала правую ось 
дороги, а на следующий год второй 
этап – еще две полосы в обратную 
сторону.

– А дальше будете реконструи-
ровать Байкальский тракт? – спра-
шивает Игорь Астахов уже у Алек-
сандра Битарова.

– Это зависит от отношения 
«Росавтодора», – парировал пред-
седатель правительства.

– Надо довести дорогу до Бай-
кала, – отметил Астахов.

Из новинок, представленных 
на выставке «Транспорт и дороги 
Сибири. Спецтехника», – дорож-
ное покрытие от «Роснефти» ПБВ-

полимер. Полимерно-битумные 
вяжущие материалы готовятся на 
основе вязких нефтяных битумов 
с добавлением сополимеров. По 
словам представителя компании-
дистрибьютера, покрытие по такой 
технологии активно применяется 
на западе России. В Москве МКАД, 
а в Петербурге Невский проспект 
сделаны на условиях применения 
щебеночно-мастичных материалов 
именно на основе ПБВ.

– Мы хотели бы предложить его 
и для реконструкции дорог Иркут-
ска. Он полностью отталкивает 
соль, абсолютно не поддается раз-
рушению реагентами. Это лекар-
ство от трещин. Сейчас полимер 
производится на Рязанском заводе, 
но у нас рядом есть АНХК, а к 2018 
году там тоже может быть организо-
вано производство ПБВ, – говорит 
директор компании-дистрибьютера 
Павел Пчельников.

В рамках выставки прошли также 
научно-практические конферен-
ции и круглые столы. В частности, 
предложено подготовить комплекс 
мер по созданию на автомобильных 
дорогах региона системы контроля 
за соблюдением правил движения 
тяжеловесных и крупногабаритных 
транспортных средств. Предложе-
ния внесены и в части водных и 
железнодорожных перевозок.

Председатель правительства 
региона Александр Битаров и заме-
ститель руководителя Федерально-
го дорожного агентства Игорь Аста-
хов обсудили вопросы об увеличе-
нии финансирования капительного 
ремонта автодороги «Вилюй» на 
территории Иркутской области и 
продолжения строительства трассы 
на участке от поселка Верхнемарко-
во до границы с Якутией.

– Планы большие, но во многом 
зависят от отношения Федерально-
го дорожного агентства. Внимание, 
безусловно, есть: деньги выделяют-
ся, но протяженность дорог Иркут-
ской области громадная, суще-
ственно превосходит наших сосе-
дей – Красноярский край, Буря-
тию. Проблематика тоже известна, 
это резко континентальный климат. 
В результате часть дорог и област-
ных, и даже федеральных находит-
ся не в том состоянии, в котором 
нам хотелось бы их видеть, – ска-
зал Александр Битаров. 

– Проблемы повторяются во 
всей стране, есть свои особенности 
в Сибири и, в частности, в Иркутской 
области. Суровые климатические 
условия, недоосвоенность север-
ных территорий, – поделился впе-
чатлениями от визита на иркутскую 
выставку Игорь Астахов. – Усилия, 
которые дорожное агентство направ-
ляет на поддержание, развитие и 
приведение федеральных дорог в 
нормальное состояние, заключаются 
в поиске таких технологий, которые 
бы позволяли дорогам служить долго 
и по времени, и по нормам, и, есте-
ственно, не стоить дорого для нало-
гоплательщиков и бюджета. Нужно 
соблюсти баланс, чтобы было надеж-
но и как можно дешевле.

Иван МАМОНТОВ

К 1 сентября 2017 
года в Иркутской 
области необходимо 
ликвидировать 
573 тыс. кв. м 
аварийного жилого 
фонда. На сегодняшний 
день расселено около 
243 тыс. кв. м жилья, или 
43% от необходимого.

Строить дороги 
надежно и недорого

ФОРУМ

Реконструкцию иркутского аэровокзала 

международных линий планируется начать 

в 2017 году. Соответствующий проект уже 

разрабатывается. Как заявил губернатор 

Иркутской области Сергей Левченко, это 

позволит увеличить пассажиропоток, в 

том числе туристов из других стран. Кроме 

того, региональные власти совместно с 

мэрией Иркутска прорабатывают изменение 

схемы движения в районе аэропорта и 

организации автостоянок. 

Разрабатывается проект, согласно которому рядом со старым зданием Иркутского аэропорта 

появится вполне современный пристрой
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– Взять ту же демографию. 
Казалось бы, наша область всем 
хороша: рождаемость с каждым 
годом растет, при этом и история 
завидная, и культурным центром 
Сибири сумела стать, и эконо-
микой своей может похвастать, 
и красавец-Байкал под боком. 
Живи, вроде бы, и радуйся. Ан 
нет: до 6 тыс. человек ежегодно 
покидают Приангарье. 

– Какого возраста?

– Разного, но превалиру-
ет молодежь. Многие уезжают 
учиться в иногородние вузы и, 
как правило, редко возвраща-
ются обратно. Можно перело-
мить эту тенденцию? Уверена, 
можно. Иркутские вузы, несмо-
тря на реформы, которые идут 
в высшей школе, в основном 
гарантируют хороший уровень 
образования. Но они обязаны 
вести подготовку специалистов, 
учитывая потребности области. 
И эти потребности мы постоян-
но выявляем вместе с министер-
ством труда и занятости. Меня 
радует, что благодаря нашим уси-
лиям возросла подготовка таких 
нужных для нашей экономики 
инженерных специальностей, 
как строительная, автодорожная, 
переработка нефти и газа, орга-
низация грузоперевозок.

– Но по сравнению с про-

фессией юриста и экономиста, 

бьющих все рекорды по попу-

лярности, они звучат как-то не 

очень престижно.

– А что важнее: престиж, 
не обеспеченный работой, или 
твердая уверенность в своем 
будущем, в карьерном росте, в 
материальной обеспеченности? 
Мы должны еще в школе ори-
ентировать ребят на выбор про-
фессий, наиболее востребован-
ных нашей экономикой. Чтобы, 
поступая в вуз, он ясно видел 
перспективу своей дальнейшей 
жизни, чтобы его диплом рабо-
тал, а не пылился в шкафу. Наша 
информационная политика 
должна быть нацелена на реаль-
ную жизнь, а не на пустые мечты. 
Нам, как вы знаете, удалось пре-
дотвратить закрытие филиала 
Байкальского госуниверситета в 
Усть-Илимске, рекомендовав не 

сокращать список специально-
стей, а напротив – расширить, 
сделав упор на потребности 
местной экономики.

– Реальная жизнь требует в 

первую очередь рабочих про-

фессий. На них сегодня самый 

большой спрос на биржах труда. 

Но как к ним пробудить интерес 

у молодежи?

– Повышением качества 
профессионального обуче-
ния. Проводя круглый стол, 
посвященный балансу трудо-
вых ресурсов, мы столкнулись 
с одним интересным фактом: 
на авиазаводе немало людей с 
высшим образованием занято 
на рабочих специальностях. И 
в этом нет ничего зазорного или 
уничижительного. Уровень тех-
нологий настолько возрос, что 
без инженерных знаний там 
просто не обойтись. Надо ска-
зать, что за последние годы вся 
система профтехобразования 
претерпела серьезные измене-
ния, стараясь идти в ногу со 
временем. И во многом благо-
даря международным сорев-
нованиям рабочих профессий 
WorldSkills. Когда в 2011 году 
Россия впервые приняла в них 
участие, мы заняли лишь 64-е 
место из ста. 

–Это, наверное, был шок?

– Еще какой. Но одновре-
менно и мощный стимул. Были 
пересмотрены учебные про-
граммы, выработаны новые под-
ходы, подключены институты 
развития образования, сделаны 
денежные вливания. И уже в 
2014 году мы оказались на 11-м 
месте. А сейчас уже по неко-
торым профессиям претенду-
ем и на первые места. Вошло в 
практику проведение в рамках 
WorldSkills и межрегиональных 
конкурсов. Недавно в Краснояр-
ске завершился конкурс команд 
Сибирского федерального окру-
га, на котором по совокупности 
результатов Иркутская область 
заняла второе место. 

– Мне понятно ваше трепет-

ное отношение к подготовке 

рабочих кадров, ведь вы, если я 

не ошибаюсь, сами долгое время 

преподавали в одном из профтех-

училищ до прихода в Законода-

тельное Собрание?

– Это, пожалуй, наслед-
ственное (смеется). У меня папа 
заслуженный работник профес-
сионального образования, много 
лет был одним из руководите-
лей областной системы профтех-
образования. У нее славная 
история, начавшаяся еще в годы 
войны, когда на заводе тяжелого 
машиностроения было открыто 
первое училище. Сейчас нужно 
второе дыхание, нужна хорошо 
оснащенная техническая база. 
А она требует больших финан-
совых затрат, которые сейчас 
непозволительны. Единствен-
ный выход – сотрудничество с 
промышленными предприятия-
ми, как это было раньше. 

– Может, пожертвовать 

количеством училищ, приобре-

тя в качестве?

– А их не так уж и много, 
всего 58 по области. Мы и так 
сократились дальше некуда. У 
нас же в прежние годы во многих 
поселках были свои профтех-
училища, где учились, как пра-
вило, ребята из окрестных сел. 
Окончив, возвращались домой. 

Механизаторских кадров хвата-
ло. А сейчас руководители сель-
хозпредприятий жалуются – 
трактористов днем с огнем не 
сыщешь. У училищ, между про-
чим, была еще одна немаловаж-
ная функция – воспитательная. 
Они, как говорится, перековы-
вали двоечников и хулиганов, не 
сумевших одолеть даже девяти 
классов, в полезных обществу 
людей. Это тоже надо ценить. 

– Как я понимаю, имен-

но их интересы вы защищали, 

инициировав серию поправок в 

областной закон «Об отдельных 

вопросах образования в Иркут-

ской области»?

– Так получилось, что феде-
ральный закон об образовании 
разделил учащихся профтехучи-
лищ на студентов, получающих 
профессиональное образование 
на базе основного или средне-
го общего образования, и слу-
шателей, не имеющих общего 
образования, ограничивающих-
ся получением только рабочей 
профессии или должности слу-
жащего. Закон как бы отторга-
ет наших двоечников от про-
фессионального образования, 
поставив задачу качественного 

освоения знаний. Со школьной 
справкой вместо аттестата они 
имеют возможность повторно 
пройти обучение в девятом клас-
се либо поступить в вечернюю 
школу. А те, кто решил получить 
профессию, попадают в катего-
рию слушателей, лишенных, в 
отличие от студентов, стипендии, 
бесплатного питания и прожива-
ния в общежитии. Большинство 
этих ребят из малообеспеченных 
семей, с трудом сводящих концы 
с концами, есть сироты, прожи-
вающие с опекунами и в интер-
натах. В таком же положении 
оказались и выпускники коррек-
ционных школ, обучающиеся по 
адаптированным программам. 
Мы специально собрали рабо-
чую группу и стали думать, как 
помочь этим ребятам. 

– Наверное, самый простой 

способ – поменять им статус, 

переведя из категории слуша-

телей в категорию студентов со 

всеми причитающимися приви-

легиями.

– Статус менять нельзя, тем 
самым мы бы нарушили феде-
ральный закон. Но никто не 

запрещает взять слушателей на 
обеспечение областного бюдже-
та, наделив их правом на полу-
чение стипендий, точнее, акаде-
мических и социальных выплат, 
как мы их назвали, правом на 
бесплатное питание и прожива-
ние в общежитии. Именно такие 
дополнительные меры социаль-
ной поддержки были определе-
ны для детей с ограниченными 
возможностями здоровья и для 
детей-сирот, детей, оставшихся 
без попечения родителей. При-
шлось внести изменения в целый 

ряд областных законов. Работа 
проделана большая, принесшая 
мне огромное удовлетворение, 
ведь мы сумели создать допол-
нительные условия для привле-
чения подростков в рабочие про-
фессии. Более того, буквально 
на днях я выступала с нашим 
опытом на всероссийском сове-
щании при комитете по образо-
ванию Государственной думы 
РФ. Присутствующие там пред-
ставители из 53 субъектов РФ по 
достоинству оценили правовое 
решение этой проблемы.

– Обратимся к другой ипо-

стаси вашего комитета – куль-

туре. Известно, что именно 

депутаты Заксобрания настояли 

на продолжении в 2016 году про-

граммы «50 модельных Домов 

культуры – Приангарью». Поче-

му именно 50?

– Совсем недавно эта про-
грамма называлась «100 модель-
ных Домов культуры – Приан-
гарью». Все зависит от количе-
ства денег в бюджете. Сейчас 
их меньше, поменьше стали и 
наши, скажем, культурные аппе-
титы. А нужда в приведении в 

порядок сельских клубов, осо-
бенно в поселениях, весьма 
велика. Порой они находятся в 
таком жалком состоянии, что их 
надо просто спасать. Это стало 
понятным еще депутатам пер-
вого созыва. И тогда фракция 
«Единая Россия» предложила 
разработать программу по стро-
ительству, ремонту и оснащению 
сельских клубов, рассчитанную 
на несколько лет. И в первую 
очередь тех, где кипит живая 
работа: действуют кружки, соз-
даны народные ансамбли. Каж-

дому клубу, вошедшему в про-
грамму, выделяется около мил-
лиона рублей на приобретение 
световой и звуковой аппарату-
ры, музыкальных инструментов, 
замену кресел в зрительном зале. 

– Вы, я знаю, приложили 

немало усилий для строитель-

ства Дома культуры в Киренске. 

Чем вызвана такая заинтересо-

ванность?

– Моей должностью. Я депу-
тат от северных территорий, и, 
естественно, заботы северян 
– это и мои заботы. Десять лет 
назад в Киренске сгорел старый 
деревянный ДК, и город остался 
без своего культурного центра. 
Там и так мало возможностей 
для отдыха и развлечений, а тут 
и последняя исчезла. Надо бы 
построить новый, но то денег нет, 
то подходящего проекта. При-
шлось нам вместе с моим кол-
легой Николаем Степановичем 
Труфановым, тоже депутатом 
от северных районов, выходить 
на правительство. Надо отдать 
должное – министерство куль-
туры Иркутской области поды-
скало подходящий проект.

– Говорят, он какой-то осо-

бенный?

– Он взят из реестра феде-
ральных типовых проектов, рас-
считанных специально для север-
ных условий. Ознакомившись 
с ним, добрая половина наших 
северных территорий захотела 
заполучить себе подобный ДК. 
Да, он дороговат, по стоимости 
почти в два раза превышает те 
Дома культуры, что рекоменду-
ет Минкульт РФ сейчас. Но те 
предназначены для южных рай-
онов, а не для северных, где цена 
стройматериалов много выше. 
Строительство, начатое в про-
шлом году, ведется на средства 
как областного, так и федераль-
ного бюджетов. Надеюсь, что 
ничто не помешает завершить 
возведение этого центра куль-
турного развития, как его назы-
вают в программном документе, 
уже в 2016 году. Я планирую в 
скором времени побывать в тех 
местах и, конечно же, оценить 
его состояние. 

– А вы часто навещаете свою 

депутатскую вотчину?

– Не так часто, как хоте-
лось бы, хотя тянет меня туда 
как магнитом. Там же живут 
замечательные люди: радушные, 
приветливые, спаянные между 
собой какой-то особой северной 
дружбой, противостоящей всем 
житейским невзгодам. Таких 
людей я нигде больше не встре-
чала. Я просто в них влюблена. 

Олег ГУЛЕВСКИЙ

Ирина Синцова: Депутат – это гарант 
социальной справедливости

Иркутские вузы, несмотря на реформы, 

которые идут в высшей школе, в основ-

ном гарантируют хороший уровень обра-

зования. Но они обязаны вести подготов-

ку специалистов, учитывая потребность 

области. И эти потребности мы постоянно 

выявляем вместе с министерством труда и 

занятости.

Квест состоял из нескольких 
образовательных площадок: 
информационных технологий, 
инноваций, ФГОС, качества и 
российского кино. Через все 
из них прошел Алексей Лябин 
– начальник управления обра-
зования администрации Жига-
ловского района. Он отметил, 
что динамичная и непринуж-
денная форма квеста позволи-
ла ему взглянуть на проблемы 
образования с разных точек 
зрения. 

– Во время выполнения 
теста ЕГЭ я ощутил себя на месте 
ребенка, который сдает выпуск-
ной экзамен. Понял, что даже 
такое нехитрое дело, как запол-
нение бланка, требует от школь-
ника колоссальной усидчивости 
и внимательности, – поделился 
Алексей Лябин.

У педагогов, которые занима-
ются проверкой экзаменацион-
ных работ школьников, – задача 
не из легких. К такому выводу 
пришли студенты ИГУ после 
того, как примерили на себя 

маску экспертов ЕГЭ и провери-
ли несколько бланков. 

– Почему ЕГЭ с каждым 
годом пытаются усложнить? 
– поинтересовались учащиеся 
хомутовской школы № 2.

– Задания экзамена, наобо-
рот, становятся намного проще 
и понятней с каждым годом, – 
ответила Наталья Краснова, руко-
водитель областной службы по 
контролю и надзору в сфере обра-
зования. – Это связано и с тем, 
что практически убрали тестовую 
часть, которая многим напомина-
ла лотерею. Я с 2001 года занима-
юсь организацией ЕГЭ и часто 
общаюсь с выпускниками школ, 
большинство из которых счита-
ют, что ЕГЭ исключил субъектив-
ный фактор в отношениях между 
учеником и учителем. 

Позицию Натальи Красновой 
поддержал Виктор Николаев, 
представитель общественного 
совета родителей школьников 
Ангарска:

– Я – один из немногих 
родителей, которые за ЕГЭ, пото-

му что при всем количестве мел-
ких отрицательных моментов у 
него есть один огромный плюс. 
Это возможность для наших 
детей поступить в лучшие вузы 
страны.

Виктор Николаев также 
высказал свое отношение к про-
блеме платных учебных пособий:

– Несколько лет назад в 
школах нас вынуждали платить 
за учебники по 1,5 тыс. рублей. 
Мы с этим боролись-боролись, 
в итоге учебники сделали бес-
платными. Но коммерсантам 
в сфере образования не дают 
спокойно жить кошельки роди-
телей. В начальных классах 
появились рабочие тетради. За 
годовой комплект для третьего 
класса сегодня нужно заплатить 
5290 рублей. Я считаю, что эти 
тетради не нужны.

Как пояснила Наталья Крас-
нова, существует федеральный 
перечень учебников, на основе 
которого школы составляют свои 
списки. Рабочие тетради – не 
обязательный атрибут учебного 

процесса. Если школа решает, 
что она будет их использовать, 
то по закону обязана обеспечить 
ими детей бесплатно. 

Широкое обсуждение за кру-
глым столом получили вопросы, 
связанные с обеспечением дет-
ской безопасности. Инна Тору-
нова, начальник отдела дополни-
тельного образования областно-
го министерства, пояснила, что 
особую актуальность тема полу-
чила в последний год. Это свя-
зано с многочисленными обра-
щениями родителей и учителей, 
обеспокоенных ростом числа 
чрезвычайных происшествий 
среди школьников. 

– Главной темой межреги-
онального Байкальского детско-
го форума стала «Безопасность 
глазами детей». Ребята выдали 
потрясающие идеи. Например, 
они составили карты безопас-
ности школьных микрорайонов. 
Дети лучше взрослых знают, в 
каких дворах собираются подо-
зрительные люди, или бегают 
собаки без намордников, где 
опасно переходить дорогу и так 
далее, – рассказала Инна Тору-
нова.

Современные технологии в 
образовании, представленные 
в рамках квеста, у большин-
ства участников вызвали одо-

брение. Ребята указали на раз-
рыв между школой будущего и 
школой настоящего, поинтере-
совавшись, каким образом и в 
какие сроки будет осуществлена 
информатизация образования в 
регионах. 

– Внедрение новых образо-
вательных технологий требует 
серьезных финансовых вложе-
ний, поэтому процесс модерни-
зации будет проходить посте-
пенно, – рассказала Светлана 
Гершигель, начальник отдела 
дошкольного и общего образо-
вания областного министерства. 
– Однако зачастую проблема 
отставания некоторых школ от 

новых веяний времени не свя-
зана с отсутствием специально-
го оборудования. Были случаи, 
когда мы приезжали в школы, 
и выяснялось, что на полках по 
пять лет пылятся комплекты 
робототехники и интерактивные 
лаборатории. 

Министр образования Вален-
тина Перегудова обратилась с 
предложением провести в шко-
лах всеобщую инвентаризацию 
компьютерного оборудования, 
чтобы организовать между ними 
обмен техникой.

Матрена БИЗИКОВА

Фото автора

Какая она – школа будущего?
ОБРАЗОВАНИЕ

Образовательный квест «Школа будущего – 2016» прошел в Иркутске. 

В нем приняли участие школьники, студенты, педагоги, директора 

школ, представители родительской общественности и областного 

министерства образования. Через интерактивные уроки они знакомились 

с инновационными формами обучения, а потом делились своими 

впечатлениями за круглым столом. 

ГОСТЬ НОМЕРА

У комитета Ирины Синцовой самое обширное 

поле деятельности в областном парламенте. 

Он шлифует законодательство, регулирующее 

деятельность образования, культуры, молодежной 

политики и спорта. Работа тонкая, в ней важно 

не наломать дров и в то же время, как считает 

Ирина Александровна, необходимо действовать на 

опережение, не давая проблемам застать врасплох.

Министр Валентина Перегудова с участниками образовательного квеста
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ФИНАНСЫ

С конца марта вступили 

в силу изменения в 

законодательстве о 

микрофинансовых 

организациях, которые 

сегодня весьма популярны 

среди населения, 

поскольку могут быстро 

выдать требуемую 

сумму без поручителей 

и залога, с плохой 

кредитной историей 

заемщика. Правда, под 

огромные проценты. 

Новая редакция закона 

направлена на защиту 

потребителей. Например, 

введены ограничения по 

сумме возврата долга с 

процентами.

На экстренные нужды 

и под высокий процент 

Как пояснили в Отделении по 
Иркутской области Сибирского глав-
ного управления Центробанка РФ, 
изменения в федеральный закон «О 
микрофинансировании и микрофи-
нансовых организациях» вступили в 
силу 29 марта этого года. Новая редак-
ция существенно меняет правила 
работы на рынке микрофинансовых 
услуг. По данным Центробанка на 
1 марта 2016 года, в Иркутской обла-
сти зарегистрировано 86 микрофи-
нансовых организаций (МФО). Всего 
за девять месяцев 2015 года МФО 
выдали 838 млн микрозаймов, из них 
43% приходится на займы для малого 
и среднего бизнеса и 57% – на потре-
бительские. Причем доля «займов до 
зарплаты», которые выдаются на экс-
тренные нужды на короткий срок и 
под очень высокий процент, в При-
ангарье составлила 29%, или 243 млн 
рублей. 

Согласно закону теперь МФО раз-
делены на микрофинансовые ком-
пании (МФК) с размером уставно-
го капитала не менее 70 млн рублей 
и микрокредитные (все остальные). 

Первые, как более надежные, могут 
привлекать инвестиции физических 
лиц, не являющихся учредителями, в 
сумме не менее 1,5 млн рублей. Речь 
здесь идет не о вкладах. Гражданин 
может вложиться в МФО по договору 
займа. При этом его инвестиции не 
застрахованы государством, поэтому 
больший по сравнению с банковским 
процент означает и большой риск. В 
микрокредитные организации могут 
инвестировать только учредители и 
юридические лица. По мнению спе-
циалистов Центробанка, это нововве-
дение защитит права инвесторов из 
числа граждан. Финансовую устой-
чивость МФК будет контролировать 
Банк России по шести экономиче-
ским показателям. И если будет при-
знано, что компания недостаточно 
прозрачная и стабильная, она будет 
лишена права привлекать инвестиции 
граждан и выпускать облигации. 

С 29 марта также увеличивается 
максимальная сумма займа для бизне-
са – с 1,5 до 3 млн рублей. Физлицам 
микрофинансовые компании смогут 

выдавать до 1 млн рублей (как и рань-
ше), а микрокредитные компании – не 
более 500 тыс. рублей. 

Ужесточились правила для онлайн-
займов. Их теперь могут выдавать толь-
ко крупные микрофинансовые компа-

нии в объеме не более 15 тыс. рублей, 
чтобы не создавать больших рисков 
для всех сторон. При выдаче займов-
онлайн существенно усложнилась 
процедура идентификации. Она стала 
многоуровневой, и для ее осуществле-
ния МФК должны будут привлекать 
банки, имеющие генеральную лицен-
зию и отвечающие жестким требова-
ниям. В свою очередь кредитно-финан-
совые организации могут проводить 
упрощенную идентификацию, к при-
меру, с использованием системы меж-
ведомственного электронного взаимо-

действия, которая запрашивает базы 
данных Пенсионного фонда, ОМС и 
другие, чтобы проверить, действитель-
но ли этот человек тот, за кого он себя 
выдает. 

МФК должны проверять не толь-
ко достоверность предоставленных 
паспортных данных. Обязателен также 
второй верификатор, в частности, 
номер мобильного телефона. То есть 
человек должен подтвердить, что это 
он, с помощью отправленного кода, как 
это происходит при оплате в интернете 
с банковской карты. 

Защита от просроченной 

задолженности 

С 29 марта также начинают дей-
ствовать ограничения предельного 
размера долга. По договорам, заклю-
ченным на год и менее, все процен-
ты и иные платежи не должны превы-
шать четырехкратного размера суммы 
займа. Так, при микрозайме в размере 
1 тыс. рублей заемщику необходимо 
его вернуть с процентами, которые 
вместе с пени и штрафами не могут 

превышать 4 тыс. рублей. Получается, 
что вернуть придется не более 5 тыс. 
рублей. Однако в эту сумму не вклю-
чаются неустойки и платежи за услуги, 
оказываемые заемщику за отдельную 
плату (например, за изучение кредит-
ной истории). 

– Ограничения по сумме возврата 
долга с процентами ранее не суще-
ствовало, – пояснила исполняющая 
обязанности заместителя управляю-
щего Отделения Иркутск Банка Рос-
сии Татьяна Иванова. – Не секрет, 
что ставки по так называемым займам 

до зарплаты высокие. Для сохранения 
конкурентного преимущества этого 
продукта оценка заемщиков и выдача 
займов производится очень оператив-
но, поэтому риск невозврата высокий. 
Само название «займы до зарплаты» 
говорит о том, что это средства, кото-
рые заемщики берут на короткий срок 
на покрытие каких-то экстренных рас-
ходов, когда проблему важно решить 
сегодня, а не завтра. Но если человеку 
не удается вернуть деньги в короткий 
срок, начинаются проблемы – у него 
возникает просроченная задолжен-
ность. И когда он по факту пользуется 
этим займом уже не несколько дней 
или даже недель, а месяцы или годы, 
то размер его долга увеличивается в 
десятки раз и становится непосиль-
ным. 

В итоге новая редакция закона 
должна защитить заемщика от чрез-
мерного роста просроченной задол-
женности, а также заставить МФО 
вести менее агрессивную ценовую 
политику. Кроме того, если МФО не 
снизят ставки по займам до адекват-
ного уровня, им просто придется уйти 
с рынка. 

Удар по фондам поддержки 

малого бизнеса

В целом же поправки в закон уже-
сточают требования к микрофинансо-
вым организациям, которые приближа-
ются к банковским. И если в отношении 
микрофинансовых организаций, специ-
ализирующихся на быстрых займах для 
физлиц, такие поправки были необхо-
димы давно, то для фондов поддержки 
малого и среднего бизнеса, которые были 
созданы в ряде территорий области и 
сегодня тоже относятся к МФО, измене-
ния законодательства стали ударом. 

– Дело в том, что фонды поддержки 
малого и среднего предпринимательства, 
учредителями которых являются орга-
ны местного самоуправления, по закону 
могут выдавать займы бизнесу под 10% и 
не выше, – отметила начальник отдела 
поддержки предпринимательства и раз-
вития потребительского рынка комитета 
по управлению муниципальным имуще-
ством администрации Иркутска Марина 
Еремеева. – По сути, они и так работают 
на грани рентабельности. Ужесточение 
законодательства, на мой взгляд, при-
ведет к банкротству ряда микрофинан-
совых организаций, поддерживающих 
малый бизнес. 

Директор МФО «Фонд поддерж-
ки субъектов малого и среднего пред-
принимательства Иркутского района» 
Ирина Борисова подтвердила эти опа-
сения, заявив, что сейчас в связи с 
правовыми новшествами потребуются 
незапланированные траты – на смену 
наименования, на новую цифровую 
подпись и т.п. 

– Нас приравняли к банкам по 
ряду требований, – говорит Ирина 
Борисова. – Но мы не крупная финан-
совая организация, у которой гораздо 
больше возможностей для получения 
прибыли. На сегодняшний день в обла-
сти работает 22 фонда по микрокреди-
тованию бизнеса. Капитализация их 
достаточно низкая. И если раньше мы 
получали субсидии из федерального 
бюджета, то уже третий год их не 
выплачивают. Думаю, многие фонды 
уйдут с рынка. 

Ирина Борисова добавила, что 
ряд фондов поддержки малого биз-
неса сможет существовать без госу-
дарственной поддержки при одном 
условии – если не будет невозвра-
тов. А их в условиях нестабильной 
экономической ситуации в стране не 
избежать. 

Елена ПШОНКО

Рисунок Виктора БОГОРАДА

Займы до зарплаты ограничили
Аппетиты микрофинансовых компаний укротили законом 

В течение 2015 года в иркутское отделение Центро-

банка поступило порядка 100 обращений, большая 

часть из которых от граждан по вопросам оказания 

потребительских услуг. В основном в заявлениях 

затрагиваются вопросы договорных отношений 

клиента и МФО, изменение процентных ставок по 

займам в одностороннем порядке, возникновение 

конфликтных ситуаций в связи с привлечением 

МФО коллекторов для возврата долга, неудовлет-

ворительное обслуживание клиентов.

523% 
годовых

составил размер 
средневзвешенной 

процентной ставки по 
самому востребованному 
виду микрозаймов в 2015 
году, по данным отчетности 

микрофинансовых организаций, 
расположенных на территории 

Иркутской области.

КОНТРОЛЬ

О вводимых в области 

ограничениях и запретах 

на рыболовную ловлю 

в связи с началом 

двухмесячного 

нерестового периода 

сообщил журналистам 

замначальника 

Территориального 

отдела контроля, 

надзора и рыбоохраны 

по Иркутской области 

Ангаро-Байкальского 

управления 

Росрыболовства 

Ринат Енин. 

С 25 апреля по 25 июня на всех 
водоемах области будет запрещен 
вылов таких ценных рыб, как хариус, 
ленок и таймень. А с первого мая по 15 
июня вводится запрет на лов щуки на 
Иркутском, Братском, Усть-Илимском 
водохранилищах, а также впадающих 
в них реках. В отличие от прошлых лет 
попадает под двухмесячный запрет и 
лов с берега нерестовых видов рыб с 
помощью удочек с двумя крючками. 

Как рассказал Ринат Енин, в про-
шлом году сотрудниками рыбоохра-
ны было выявлено 3368 правонару-
шений, сумма наложенных штрафов 
достигла 8,7 млн рублей, из которых 
уже взыскано в местные бюджеты 
7,3 млн рублей. Помимо штрафов 
за незаконную добычу водных био-
ресурсов предъявляются иски. По 
таксе, установленной правительством 
РФ, за один хвост хариуса, ленка или 
щуки, выловленных в неположенное 
время или незаконными орудиями 
лова, взыскивается по 250 рублей, а 
тайменя – в пять раз дороже. 

Браконьеры привлекаются не 
только к административной ответ-
ственности, но и к уголовной, если 
их правонарушения попадают под 
действие ст. 256 УК РФ. Из 16 мате-
риалов, переданных сотрудниками 
рыбоохраны в следственные органы 
в минувшем году, по 14 возбужде-
ны уголовные дела. Еще пять мате-
риалов, составленных по нанесению 
значительного ущерба водным био-
ресурсам и применению электроудо-
чек, направлено в этом году. 

– Основное нарушение, с кото-
рым мы чаще всего встречаемся – это 
лов рыбы сетями, – отметил Ринат 
Енин. – Только в прошлом году нами 
была конфискована 3651 сеть, общей 
длиной более 140 км. Вместе с сетями 
изъято также более 7 тонн незаконно 
добытой рыбы. 

Хотя законодательно запрещен 
ввоз сетей на территорию Россий-
ской Федерации, их реализация зако-
ном не возбраняется. Такая двусмыс-
ленность и не позволяет перекрыть 
каналы сбыта сетей, как правило, 
китайского производства. 

– Конечно, проводим совместно 
с прокуратурой рейды по торговым 
точкам, изымаем, уничтожаем, но 
полностью искоренить не в силах.

Как пошутил главный государ-
ственный инспектор Иркутского 
межрегионального отдела контроля, 
надзора и рыбоохраны Иван Тириков, 
весна нынче ранняя, а вместе с ней 
рано проснулись браконьеры. Прав-
да, силы неравные: на всю область 
защищают интересы нерестовых рыб 
всего 56 инспекторов рыбоохраны.

– Спасибо надо сказать обще-
ственным инспекторам, которые бок 
о бок работают с нашими людьми. 
Существенную помощь оказывают 
члены рыболовных клубов «Маяк» и 
«Динамо». Три дня назад совместны-
ми усилиями была задержана в Шеле-
ховском районе группа браконьеров, 
которая сетями выловила на озере 
Баушева 269 штук различных рыб, 
в том числе почти две сотни щук. 
Сейчас ведется расследование этого 
преступления. 

Размах браконьерства заставляет 
ставить на его пути все новые зако-
нодательные барьеры. В Госдуме уже 
в первом чтении принят законопро-
ект об ужесточении санкций за неза-
конный вылов водных биоресурсов. 
Сейчас максимальное наказание за 
браконьерство – два года лишения 
свободы. Как правило, оно не приме-
няется. Суды ограничиваются либо 
условным лишением свободы, либо 
штрафами. По новому законопроек-
ту, предлагается ужесточить штра-
фы за незаконную добычу рыбы 
организованными группами – от 
200 до 300 тыс. рублей, а максималь-
ный срок лишения свободы увели-
чить до пяти лет. Предполагается 
ввести и понятие крупного ущерба, 
которое сейчас отсутствует. Сумма 
крупного ущерба определена в 
100 тыс. рублей, а особо крупного – 
250 тыс. рублей.

Журналистов интересовало, поче-
му не попал в список запрещенных к 
лову рыб омуль. Как объяснил Ринат 
Енин, у хариуса, ленка, тайменя и 
щуки, как у большинства частиковых, 
нерест проходит весной, а сиговые, 
в том числе и омуль, нерестятся осе-
нью, заходя для этого по большей 
части в реки Бурятии: Селенгу, Бар-
гузин, Большую Речку.

– Ученые считают, что запасы 
омуля в Байкале серьезно подорва-
ны, и надо принимать срочные меры, 
чтобы сохранить популяцию. Сей-
час вопрос рассматривается в Рос-
рыболовстве. Именно осенью, когда 
омуль пойдет на нерест, наука под-
считает количество производителей и 
даст свои прогнозы и рекомендации. 
На их основе и будет приниматься 
решение: или запретить промышлен-
ную добычу, или закрыть Байкал на 
несколько лет для всех видов лова, 
оставив только квоту на научные 
исследования, – отметил Ринат Енин. 

Напоминаем, что телефон горя-

чей линии рыбоохраны – 8(3952) 

35-47-04. По нему можно сообщать о 

случаях незаконного вылова рыбы. 

Александр ПАВЛОВ

На два месяца 
рыбалка отменяется

БИЗНЕС-ИДЕЯ

Организовать бизнес, 

тем более, социально 

ориентированный, можно 

даже в период кризиса. Это 

на собственном примере 

доказал начинающий 

предприниматель из 

Нижнеилимского района 

Василий Леонов. 

В прошлом году он открыл столярную 
мастерскую, а недавно получил субси-
дию и приобрел дорогостоящий станок, 
благодаря которому удалось оптимизи-
ровать производственный процесс. 

Несколько лет назад в Нижнеилим-
ском районе появился некоммерче-
ский благотворительный фонд помощи 
нуждающимся «Подари жизнь». На его 
средства были открыты три реабили-
тационных центра. Один из них нахо-
дится в поселке Коршуновский. Здесь 
создали столярную мастерскую, приоб-
рели необходимые станки, материалы и 
сегодня принимают заказы на изготов-
ление различных изделий. 

– Весной прошлого года сотрудники 
благотворительного фонда Марины Седых 
проводили в Железногорске-Илимском 
семинар и рассказывали о бизнес-инкуба-
торе, специалисты которого консультиру-
ют начинающих предпринимателей. Мне 
это показалось интересным. Нам нужно 
было купить еще несколько станков, один 
из них очень дорогой. Я давно хотел поу-
частвовать в муниципальной программе 
и получить субсидию, но для этого надо 
предоставить бизнес-план. Тогда я обра-
тился за помощью в бизнес-инкубатор, – 
рассказал директор благотворительного 
фонда «Подари жизнь» Василий Леонов. 

Специалисты бизнес-инкубатора 
помогли составить план. Сам Василий 

зарегистрировался как индивидуальный 
предприниматель, собрал необходимые 
документы и подал заявку на получение 
субсидии по муниципальной программе 
поддержки малого и среднего бизнеса. Он 
прошел конкурсный отбор и получил 300 
тыс. рублей на развитие бизнеса от адми-
нистрации района. Уже в январе на эти 
деньги был приобретен столь необходимый 
калибровально-шлифовальный станок. 

– Мы занимаемся производством 
мебели и столярных изделий из массива 
натурального дерева – сосны, листвен-
ницы. Изготавливаем маршевые лестни-
цы, кухонные гарнитуры, кровати, комо-
ды – в общем, всю продукцию, которую 
можно сделать из дерева. И этот станок 
увеличивает производительность труда. 
Раньше шлифовка изделий занимала 
много времени, потому что ее выполнял 
человек. Теперь благодаря использова-
нию станка сократился срок изготовле-
ния изделий, – отметил Василий Леонов. 

На сегодняшний день работники 
столярной мастерской уже выполнили 
несколько заказов, в частности, изго-
товили кухонный гарнитур, маршевую 
лестницу, оконную раму. Цена изделий 
из массива натурального дерева чуть 
выше, чем стоимость мебели из ДСП. 
Однако, несмотря на это, население все 
чаще делает выбор в пользу экологиче-
ски чистой и безопасной продукции. В 
ближайшее время мужчина планирует 
активнее продвигать продукцию, запу-
стить рекламную кампанию на местном 
телевидении и в социальных сетях.

Бизнес-инкубатор, который помог 
Василию Леонову, создан на базе благо-
творительного фонда Марины Седых 
и предназначен для поддержки начи-
нающих предпринимателей. Основной 
его специализацией является оказание 
консалтинговых услуг. Цель работы – 
стимулирование создания новых пред-
приятий в различных сферах. Бизнес-
инкубатор осуществляет свою деятель-
ность на территории Усть-Кутского и 
Нижнеилимского районов. 

Равиля ФАТТАХОВА

Станок для столярной мастерской
Приобрел предприниматель 
благодаря господдержке

В период 

экономического 

кризиса 

люди боятся 

начинать что-

то новое. 

А зря, ведь 

существует множество идей 

бизнеса с минимальными 

затратами, которые 

гарантированно принесут 

доход и хороший результат. 

В новой рубрике мы будем 

рассказывать о таких 

проектах, изучать успешный 

опыт земляков, делиться 

советами. Если у вас есть 

бизнес-идея – звоните в 

редакцию по телефону 

8 (3952) 200-628, или пишите 

на og@ogirk.ru



WWW.OGIRK.RU территории 5

МАЛАЯ РОДИНА

В селе Мойган 

завершается капитальный 

ремонт детского 

сада, продолжается 

реконструкция 

водоразводящих сетей и 

начинается строительство 

парка отдыха. В 

следующем году здесь 

намереваются построить 

новый клуб. Двигателем 

развития территории 

сельские жители считают 

собственную инициативу, 

которую активно 

поддерживают власти.

Секрет развития – 

в программах 

Мойганское сельское поселение 
расположено в самом центре Зала-
ринского района. В его состав входит 
семь населенных пунктов. В советское 
время их объединял колхоз «Заветы 
Ильича», после банкротства которого 
не стало работы, молодежь побежала в 
город. Еще несколько лет такой жизни, 
и от здешних деревень остались бы 
только названия на старых географи-
ческих картах. К счастью, местные вла-
сти вовремя сообразили, что спасение 
сел вполне возможно, если привлечь 
государственное финансирование по 
целевым программам.

– Если бы не программы, не знаю, 
как бы мы и жили, – признается глава 
администрации Валерий Ширин. – 
В Мойгане нет ни одного крупного 
сельхозпроизводства, только фермеры. 
Градообразующим «предприятием» 
является школа. Люди держат крупный 
рогатый скот, занимаются свиновод-
ством, разводят лошадей и пчел. Себя, 
конечно, обеспечивают, но для того, 
чтобы поддерживать социалку, а тем 
более строить что-либо новое или про-
водить реконструкцию, нужны огром-
ные деньги. В нашем дырявом бюджете 
их, разумеется, нет. 

Сельский руководитель с вооду-
шевлением рассказывает, как на полу-
ченные по программе «Устойчивое 
развитие села» и проекту «Народные 
инициативы» 11 млн рублей в поселке, 
наконец, решили проблему водоснаб-
жения: отремонтировали водонапор-
ную башню, дома на улице Централь-
ной и Лесной подключили к центра-
лизованному водоснабжению, подвели 
водопровод к строящемуся детскому 
саду, установили пять водоразборных 
колонок и восемь пожарных резерву-
аров. 

Готовящийся к открытию детсад 
– еще одна местная достопримеча-
тельность. Капитальный ремонт здания 
стал возможным после того, как объ-
ект включили в программу «Развитие 
дошкольного образования». На област-
ные средства – более 8 млн рублей при 
небольшом софинансировании района 
помещение детсада реконструирова-
ли. Поменяли внутреннюю планиров-
ку, утеплили фасад, перекрыли крышу, 
смонтировали новую систему отопле-
ния и водоснабжения, а также устано-
вили пластиковые окна. В обновленном 
детском саду теперь разместятся две 
группы – более 50 малышей.

– Здание 1966 года постройки, – 
показывает Валерий Ширин. – Ремонт 
начался в декабре прошлого года. Сей-
час практически все готово, осталась 
внутренняя отделка. Детсад планиру-

ем открыть в августе. После рекон-
струкции он сможет принять в два раза 
больше ребятишек. Около 30 детей 
ждали очереди – в этот детсад ходят 
дети не только из Мойгана, но и близ-
лежащих деревень. Теперь такой про-
блемы не будет.

Совсем скоро в селе появится и 
первый парк отдыха. Инициативу 
местных жителей по его обустройству 
поддержало региональное министер-
ство сельского хозяйства. На 1,8 млн 
рублей в центре Мойгана хотят уста-
новить скамейки, построить сцену для 
выступлений творческих коллективов 
и приобрести уличные тренажеры с 
детской игровой площадкой. Озелене-
нием парка займутся и взрослые, и 
дети. На общем собрании уже решено, 
какие клумбы, кустарники и деревья 
они будут высаживать. Говорят, что 
в числе прочих обязательно посадят 
черемуху, ведь в переводе с бурятского 
«мойган» как раз и обозначает именно 
это душистое растение.

Убедившись, что инициатива 
«снизу» находит поддержку, сельча-
не воодушевились. Они теперь не спе-
шат перебраться в город, а думают, как 
сделать жизнь лучше в родном селе. 
Сейчас, например, планируют строи-
тельство нового клуба. Местная адми-
нистрация подготовила проектно-смет-
ную документацию, которая уже про-
ходит экспертизу, а минсельхоз вклю-
чил объект в программу «Устойчивое 
развитие села» на 2017 год. 

Центр притяжения

Расположившееся на пригорке 
трехэтажное здание средней школы – 
пока единственный в селе очаг образо-
вания, спорта и культуры. Здесь учат-
ся школьники, с февраля временно 
размещается детский сад, находится 
единственный в Мойгане краеведче-
ский музей, а по вечерам в спортив-
ном зале играют в волейбол и баскет-
бол взрослые.

– Для группы малышей переобо-
рудовали актовый зал, – рассказывает 
директор школы Андрей Пятков. – 
Конечно, это временно – пока закан-
чивается капремонт здания детского 
сада, но ребятишек постарались устро-
ить со всеми удобствами.

В небольшом помещении действи-
тельно уютно. Двухъярусные кроватки, 
яркая мебель и множество игрушек. 
Теперь дошколята вместе со школьни-
ками занимаются в хореографическом 
ансамбле и театральной студии, прово-

дят общие праздники и даже участвуют 
в настоящей исследовательской рабо-
те. Апрель, например, здесь объявлен 
месяцем космоса. Ребятишки лепят из 
пластилина инопланетян и космиче-
ские корабли, делают аппликации и 
рисунки планет солнечной системы.

Еще одна особенность местной 
школы – инклюзивное образование. 
Здесь нет классов коррекции. Дети, 
имеющие диагноз «отставание в раз-
витии», занимаются в обычных классах. 
Учителя уверены: это позволяет ребя-
там чувствовать себя более комфортно, 
а также лучше всего способствует их 
реабилитации. Большинство этих детей 
после девятого класса успешно поступа-
ют в Заларинский техникум, получают 
востребованные специальности и воз-
вращаются работать в родное село. 

Больше половины здешних учите-
лей – бывшие выпускники школы. 
Есть в их числе и учителя в третьем 
поколении. 

– Хоть я и физик, но не могу объ-
яснить, в чем секрет притяжения 
нашей школы, – смеется директор. 
– У меня, например, здесь работала 
учителем бабушка. Сейчас препода-
вателем начальных классов трудится 
жена. Дочь оканчивает педуниверситет 
и тоже собирается вернуться домой. 
Может, воздух у нас особый или атмос-
ферное давление?

Атмосфера здесь действитель-
но особая – очень благоприятная и 
по-домашнему теплая. Приехавшим 
учителям в Мойгане предоставляют 
жилье – не по программам, а по сво-
ему желанию. Ремонтируют, красят 
и белят своими силами заброшенные 
дома, помогают с покупкой мебели и 
приобретением скота. Трогательная 
забота дает плоды. Только за последние 
два года учительский состав пополнил-
ся шестью учителями-предметниками. 

Поскольку школа небольшая – 
здесь обучаются всего 163 ребенка – и 
уроки ведутся в одну смену, во второй 
половине дня организованы занятия 
кружков, спортивных секций, ведется 
краеведческая работа. Силами школь-
ников и преподавателей здесь открыт 
уголок боевой и трудовой славы, ком-
ната деревенского быта. 

На стендах – имена земляков, 
участников Великой Отечественной 
войны и тружеников тыла, в краевед-
ческой комнате – старинная домаш-
няя утварь. 

– Самые старые экспонаты – 
ступа, корыто, прядильная машина и 
жернова – им более ста лет, – рас-

сказывает преподаватель Елена Бойцо-
ва. – Рядом ученическая парта начала 
века, чернильница, есть у нас и уни-
кальная детская люлька. Ее делал еще 
мой дед. Я в ней даже своего старшего 
сына качала – очень удобно! 

Елена Ивановна показывает чудом 
сохранившееся портмоне с советскими 
красными десятирублевками, печат-
ную машинку, некогда стоящую в кол-
хозной конторе, и альбом «Мое село». 
Тут-то и выясняется, что Мойгану в 
этом году исполняется 190 лет! Своим 
рождением оно обязано двум крестья-
нам из Черемховского села Голуметь 
– Андрею Степанову и Абраму Самсо-
нову. В далеком 1826 году они первыми 
разработали здесь пашню, затем пере-
везли свои семьи и переженили между 
собой своих детей. Праправнук перво-
проходца Артем Степанов по крупицам 
собрал родословную семьи. У стариков 
школьники нашли старые фотографии, 
записали интересные воспоминания, 
иллюстрировав их своими картинками. 
Теперь уникальную историю рождения 
села местные школьники даже показы-
вают на сцене – небольшую пьесу 
о первопроходцах написала руководи-
тель театральной студии «Алые пару-
са», учитель русского языка и литера-
туры Ирина Бусло. 

Родные люди

Секрет необычной сплоченности 
мойганцы в первую очередь связывают 
с родственными узами. 

– Мы все тут родня, – подтвержда-
ет Валерий Ширин. – Если свадьба или 
юбилей – собирается все село. Реше-
ния принимаем коллективно, работаем 
дружно и успехам радуемся сообща. 

Поселковый руководитель спешит 
похвалиться последней победой – 
многодетная мама Людмила Грицен-
ко заняла первое место в областном 
конкурсе «Женщина, меняющая мир». 
Рассказывает, как вернувшись после 
института в родное село, Людмила сна-
чала трудилась экономистом в колхо-
зе. После организовала мини-пекарню, 
а потом открыла несколько торговых 
точек. Сейчас семья Гриценко созда-
ла собственное крестьянско-фермер-
ское хозяйство. На выигранный грант 
проекта «Начинающий фермер» они 
приобрели трактор, сельхозтехнику, 
взяли в аренду посевные площади. 
Благодаря тому, что выпекают хлеб из 
собственного зерна, цена на хлебобу-
лочные изделия у Людмилы Гриценко 
самая низкая. Белый хлеб, например, 

она продает всего по 17 рублей, а сдоб-
ную булку – по восемь. Семья посто-
янно помогает пожилым односельча-
нам, многодетным и малообеспечен-
ным семьям, школе и детскому саду. 
На свои деньги одевает ребятишек из 
неблагополучных семей и покупает 
им школьные принадлежности. А еще 
Людмила ведет большую обществен-
ную работу – возглавляет школьный 

родительский комитет и является чле-
ном комиссии по делам несовершен-
нолетних.

Сегодня пример Людмилы Грицен-
ко взяли на вооружение еще несколько 
семей Мойгана. Ведь хорошее дело, как 
и настроение, – заразительно.

Анна ВИГОВСКАЯ

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Возрождение села Мойган

– Сорта картофеля «удача», 
«гала», «ред скарлет», «импала» и 
«скарб» поступили в магазин «Удач-
ный сад». Экспертиза проб клубней, 
проведенная в иркутской лаборато-
рии Всероссийского центра каранти-
на растений, показала, что картофель 
четырех сортов, за исключением 
сорта «импала», заражен бактериаль-
ной кольцевой гнилью, – рассказала 
заведующая испытательной лабора-
торией Иркутского филиала Всерос-
сийского центра карантина растений 
Валентина Эпова. 

Чаще всего больные семена карто-
феля попадают на территорию При-
ангарья из Московской и Саратовской 
областей, Татарстана.

Бактериальная кольцевая гниль – 
одна из причин снижения урожайно-
сти и потери урожая в период хране-
ния. Если с вредоносными бактериями 
не бороться, можно недосчитаться от 
50 до 80% урожая.  

Бактерии кольцевой гнили сохра-
няются в течение нескольких лет на 
растительных остатках в виде высох-
шей слизи на поверхности уборочной 
техники, на таре.

– Кольцевая гниль картофеля 
поражает такие органы растений, 
как стебли, листья, клубни. Опас-
ность заболевания в том, что возбу-
дитель бактериоза способен длитель-
ное время бессимптомно находиться 
в клубнях. Инфекция постепенно 
накапливается, распространяется и 
при наличии оптимальных условий 
вызывает массовое гниение клубней 
и на поле, и в картофелехранилищах, 
– пояснила заместитель начальника 
отдела карантина растений Управле-
ния Россельхознадзора по Иркутской 
области и Республике Бурятия Нафиса 
Юсупова.

Эксперт подчеркнула, что бактери-
альная кольцевая гниль лишь с 2015 
года включена в перечень подкаран-
тинных регулируемых организмов. 
Законодательная база для борьбы с 
вредителем еще не разработана. На 
практике это означает, что изымать 
зараженную продукцию представите-
ли Россельхознадзора пока не имеют 
права.

Нафиса Юсупова разъяснила, 
что этот вид заболевания картофеля 
соседствует в регионе с другими – с 

бурой картофельной гнилью, бледной 
и золотистой нематодой. В Прианга-
рье заболевания картофеля установ-
лены в 19 районах, 93 садоводческих 
товариществах, 105 населенных пун-
ктах. Только золотистой нематодой 
заражено 798 га общей площади, уста-
новлено 237 карантинных фитозон. 
Среди неблагополучных по заболе-
ваниям картофеля районов – Качуг-
ский, Жигаловский, Заларинский, 
Усольский, Усть-Ордынский Бурят-
ский округ и другие.

Специалисты предупреждают 
население – необходимо быть бди-
тельными при покупке семенного 
материала картофеля. Лучше всего 
покупать семена картофеля в спе-
циализированных магазинах. Обя-
зательно спрашивать документы на 
продукцию, смотреть сертификаты 
соответствия. Если картофель приве-
зен из другого региона, нужен каран-
тинный сертификат, если из другой 
страны – сертификат фитосанитар-
ный.

Чтобы избежать потери урожая 
при посадке картофеля, специалисты 
предлагают применять фунгициды – 

химические вещества для борьбы с 
грибковыми болезнями растений, про-
ращивать семена картофеля на солн-
це, чтобы заранее определить больные 
клубни. Также нельзя забывать про 
удобрение почвы перегноем и мине-
ральными удобрениями, соблюдать 
севооборот. 

– У нас наступили надзорные 
каникулы, которые продлятся три года. 
Проверки мы можем проводить только 
по обращениям граждан, – напомни-
ла начальник отдела надзора за каче-
ством зерна, крупы и семенного кон-
троля Управления Россельхознадзора 
по Иркутской области и Республике 
Бурятия Наталия Коленченко.

Если вы пробрели больной карто-
фель – обязательно сдайте его на про-
верку в лабораторию. Бдительность и 
инициатива потребителей сейчас осо-
бенно важны, говорят эксперты. Номер 
телефона испытательной лаборатории 
Иркутского филиала Всероссийского 
центра карантина растений в Иркутске 
8 (3952) 475771.

Людмила ШАГУНОВА

Чем болеет картошка?

На карте Иркутской 

области – 467 

муниципальных 

образований, из 

них 32 района, 10 

городских округов, 

63 городских и 362 

сельских поселения. У 

каждого населенного 

пункта своя история, 

традиции, свои 

проблемы и достижения. 

Каждый уголок Приангарья 

славится добрыми делами, победами своих жителей, 

а потому заслуживает общественного внимания. 

Предлагаем читателям стать соавторами рубрики 

«Малая родина» и рассказывать на страницах газеты о 

жизни городов и сел нашей области. 

ия. 

арья 

Семья Гриценко

Строительство детского сада

Школьный музей

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

В Иркутскую область завезены сорта картофеля, 

зараженные бактериальной кольцевой гнилью. 

Почему представители Россельхознадзора не имеют 

права изымать зараженную продукцию с рынков, 

разбиралась газета «Областная».
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– Светлана Викторовна, каковы главные резуль-

таты работы Областной комиссии в прошлом году?

– Мы провели мониторинг охвата дополнитель-
ным образованием и досуговой занятостью несо-
вершеннолетних школьников. Это позволило нам 
сформировать реестр организаций, обеспечиваю-
щих досуговую занятость подростков и молодежи в 
муниципальных образованиях. Также мы составили 
реестр психологов и педагогов для сопровождения 
несовершеннолетних в ходе следственных и процес-
суальных действий. Кроме того, теперь у нас есть 
реестр созданных в муниципальных образованиях 
помещений, предназначенных для проведения соци-
ально-психологической диагностики и психоэмоцио-
нальной коррекции детей, подвергшихся преступным 
посягательствам. 

Среди новых направлений работы необходимо 
отметить, что с августа 2015 года Областная комиссия 
рассматривает заявления граждан, имевших суди-
мость, о допуске их к трудовой деятельности с уча-
стием несовершеннолетних. В 2015 году Областной 
комиссией было рассмотрено 26 заявлений, допуск 
получили 15 граждан. 

Что касается нашей текущей работы, то совместно 
с Главным управлением МВД России по Иркутской 
области, министерствами образования, социального 
развития, опеки и попечительства, труда и занятости 
ежегодно на всей территории области проводятся 
крупномасштабные профилактические мероприятия: 
«Семья», «Каждого ребенка – за парту», «Канику-
лы», «Алкоголь – под контроль», «Кинотеатр», акции 
«Условник», «Школа» и другие. Вся информация о 
деятельности Областной комиссии доступна на сайте 
kdnizp.irkobl.ru 

– Как комиссии по делам несовершеннолетних 

решают проблемы детей и семей группы социально-

го риска? 

– В Приангарье реализуются различные програм-
мы, цель которых – включить подростка в систему 
общественно значимых отношений. Это «Социаль-
ная поддержка населения», «Молодежная политика», 
«Развитие физической культуры и спорта» и ряд 
других. Несовершеннолетним и семьям, оказавшимся 
в трудной жизненной ситуации, оказываются различ-
ные виды помощи. 

Среди несовершеннолетних превалирующее 
число правонарушителей закона (81%) – это школь-
ники. Они привлекаются к ответственности за упо-
требление наркотических средств, психотропных 
веществ, распитие спиртных напитков, в том числе и 
в общественных местах, мелкое хулиганство. В насто-
ящее время назрела необходимость начинать прове-
дение профилактической работы уже с детского сада. 

Хочу подчеркнуть, что каждый ребенок, каждый 
родитель должны знать общероссийский телефон 
доверия 8-800-2000-122, по которому всегда можно 
обратиться за получением квалифицированной помо-
щи по волнующим вопросам.

– Родителей наказываете?

– Сегодня на учете в муниципальных КДН и ЗП 
состоят 3,6 тыс. семей, в которых проживают 7,5 тыс. 
детей. За ненадлежащее исполнение обязанностей по 
содержанию и воспитанию несовершеннолетних к 
административной ответственности в прошлом году в 
регионе было привлечено 15,7 тыс. родителей. 

С 2010 года у нас реализуется закон «О комендант-
ском часе». С 1 апреля по 30 сентября он действует с 
23 часов вечера до 6 утра, с 1 октября по 31 марта – с 
22 часов вечера до 6 часов утра. В 2015 году в регионе 

было выявлено 2,5 тыс. несовершеннолетних – нару-
шителей «комендантского часа», к ответственности 
привлечены 2,4 тыс. родителей и два юридических 
лица.

– Какова ситуация в области с проблемой детско-

го алкоголизма и наркоманией? 

– На 1 января 2016 года на учете в муниципальных 
КДН и ЗП за употребление наркотических средств 
состояли 122 несовершеннолетних. За употребле-
ние токсических веществ – 40, и 398 подростков, 
употреблявших спиртные напитки. Было вынесено 
119 постановлений о назначении административного 
наказания. За привлечение подростков к пагубным 
привычкам наказаны 190 взрослых. 

В области работают 63 кабинета профилактики 
социально-негативных явлений. Волонтерами про-
водятся различные профилактические мероприятия, 
например, «Антиспайс». В 2015 году волонтерами 
было уничтожено 148 рекламных надписей синтети-
ческих наркотиков. Проводятся также молодежные 
концерты, акции Единого действия. 

– Одна из функций муниципальной комиссии 

по делам несовершеннолетних – это обращение с 

исками в суд о лишении родительских прав. Часто 

ли КДН и ЗП приходится прибегать к этой крайней 

мере? 

– В прошлом году муниципальными комиссиями 
было подготовлено и направлено 86 материалов в суд 
для решения вопросов о лишении родительских прав. 
Из них 55 было удовлетворено судом. Из 24 материа-
лов об ограничении родительских прав 20 суд также 
удовлетворил. 

– Что делается для организации досуга несо-

вершеннолетних по линии КДН и ЗП, как строится 

работа в образовательной среде? 

– В регионе действуют 106 организаций дополни-
тельного образования детей, 26 из них – в сельской 
местности. В 8,2 тыс. объединений занимаются свыше 
123 тыс. детей. Дополнительное образование детей 
представлено целым рядом направлений: техниче-
ское, художественное творчество, эколого-биологи-
ческое, туристско-краеведческое направления и дру-
гие. Робототехника, сайтостроение, нанотехнологии, 
иные направления инженерно-технической направ-
ленности востребованы как старшеклассниками, так 
и учениками начальной школы.

В школах области работают свыше 9 тыс. круж-
ков художественно-эстетической, спортивной, тех-
нической, туристско-краеведческой, эколого-биоло-
гической, военно-патриотической направленности, в 
которых занимаются более 176 тыс. школьников. На 
базе общеобразовательных школ организовано 427 
постоянно действующих волонтерских (тимуровских) 
объединений помощи ветеранам, в которых состоят 
15 тыс. детей.  

В Иркутской области работают 65 детско-юноше-
ских спортивных школ, в которых занимаются 48,1 
тыс. человек. Совместно с органами местного само-
управления области ежегодно проводятся меропри-
ятия: «Дни здоровья», «Дни семьи», «Декады спорта 
и здоровья», «Лыжня России» и т.д. В учреждениях 
культуры клубного типа регулярно проходят детские 
и молодежные творческие фестивали, конкурсы, кон-
церты, развлекательные и познавательные програм-
мы и выставки. 

Людмила ШАГУНОВА

ЗДОРОВЬЕ 

Ежегодно 20 апреля в России 

отмечается один из важных 

социальных праздников – 

Национальный день донора. В 

Приангарье насчитывается свыше 

6 тыс. почетных доноров России. 

Более 20 тыс. жителей области 

сдали кровь в прошлом году. Как 

люди становятся донорами и как 

они отмечают свой праздник – 

читайте в материале «Областной».

По статистике, ежегодно в России в пере-
ливании крови нуждаются 1,5 млн человек. 
Кровь требуется пострадавшим от ожогов и 
травм, при тяжелых родах или при проведении 
сложных операций, больным онкологическими 
заболеваниями. Только в клиниках, где прово-
дятся операции на сердце, необходимо 12–15 
литров в год! А еще кровь нужна для производ-
ства ряда лекарственных препаратов.

День донора посвящен людям, которые без-
возмездно сдают свою кровь во благо здоровья 
и жизни совершенно незнакомых людей. В 
этот день также отдают дань уважения врачам, 
которые проводят забор крови, контролируют 
санитарное состояние станций переливания 
крови, разрабатывают методики и аппаратуру.

– Поводом для праздника послужило 
событие – 20 апреля 1832 года, когда молодой 
петербургский акушер Андрей Вольф впервые 
успешно провел переливание крови роженице. 
Жизнь женщины была спасена благодаря гра-
мотной работе врача и донорской крови мужа 
пациентки, – рассказал главный врач Иркут-
ской областной станции переливания крови 
Максим Зарубин. 

В прошлом году в регионе было заготовлено 
порядка 47 тыс. литров крови. 

– Год назад в онкодиспансере моей маме 
сделали операцию по поводу остеосаркомы 
кости. Операция длилась шесть часов, нас преду-
предили, что будет большая кровопотеря, но 
при этом заверили, что запас донорской крови 
достаточный. Так чья-то чужая кровь спасла 
мою маму. А мы ведь даже не знаем, кого можно 
за это поблагодарить, – рассказала иркутянка 
Валентина Решетникова.

То, что сегодня в Приангарье сосредоточе-
ны значительные запасы крови, подтверждают 
специалисты.

– Люди стали более ответственны и 
активны, сами идут на станции переливания 

крови, – отметил Максим Зарубин. – Сегод-
ня большая часть доноров – молодые люди 
до 25 лет. У нас на станции имеется стабиль-
ный пятидневный запас крови – порядка 
500 доз, и это только в Иркутске. В последнее 
время набирает популярность корпоративное 
донорство, в списке наших партнеров значат-
ся более сотни предприятий и организаций: 
Иркутский авиазавод, МЧС, УВД по городу 
Иркутску и другие. Всего же в области про-
живают свыше 6,5 тыс. почетных доноров. 
Это звание присваивают человеку, сдавшему 
40 и более раз кровь, либо сдавшему плазму 
60 и более раз.

В Приангарье работают пять станций пере-
ливания крови и три филиала. Между ними и 
областными клиниками налажена четкая логи-
стика и эффективное управление ресурсами 
крови в масштабах всего региона. Все стан-
ции и филиалы по госпрограмме модернизации 
получили современное оборудование для забо-
ра, обработки и хранения крови. Все подраз-
деления объединены единой информационной 
базой данных, работают четко и без перебо-
ев. Поэтому неслучайно Иркутская областная 
станция крови много раз становилась победи-
телем профессиональных всероссийских кон-
курсов.

Лидия Хатуева, старшая медсестра отделе-
ния реанимации Усть-Ордынской ЦРБ, расска-
зывает, что кровь и ее компоненты в отделении 
реанимации используются литрами.

– Бывают дни, когда мы тяжелобольным 
вливаем в сутки до пяти литров плазмы, до двух 
литров эритроцитарных взвесей. Кровь мы полу-
чаем с областной станции. У нас всегда есть запа-
сы 10–15 литров крови и 30 литров плазмы. Поэ-
тому к нештатным ситуациям мы готовы каж-
дый день. В больнице среди моих коллег немало 
почетных доноров России. Среди них Галина 
Топоркова, Роза Труфанова, Николай Хандаров, 
Лидия Миронова, Людмила Павлова, Валентина 
Мишекова, Виктория Хунхеева и другие.

В Национальный день донора в регионе тра-
диционно открывается сезон мобильного пункта 
заготовки крови. В среду пункт работал в центре 
Иркутска, на сквере им. Кирова. В этот день вру-
чили удостоверения новым почетным донорам, 
спасшим десятки человеческих жизней.

Людмила ШАГУНОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

«Живу не зря, помогаю людям…»
День донора отметили в Иркутской области

Взрослые проблемы детства
Решают комиссии по делам несовершеннолетних

ИНТЕРВЬЮ

Чем ближе школьные каникулы, тем больше забот у комиссий по делам несовершеннолетних 

и защите их прав. О том, что нового появилось в их работе, рассказывает начальник отдела по 

обеспечению деятельности Областной КДН и ЗП, ее ответственный секретарь Светлана Тимофеева. 

С КАКИМИ ПРОБЛЕМАМИ 

МОЖНО ОБРАТИТЬСЯ 

НА ДЕТСКИЙ 

ТЕЛЕФОН ДОВЕРИЯ?

ЗВОНОК БЕСПЛАТНЫЙ, АНОНИМНЫЙ

3 тыс. 

несовершеннолетних
состоят 

на профилактическом учете 

в муниципальных КДН. 

МНЕНИЕ

ПОЧЕМУ ВЫ СТАЛИ

ДОНОРОМ? 

Почетный донор Александр Москвитин: 

– В 1995 году я пережил тяжелейшую операцию и 
чуть не умер от большой кровопотери, медики сде-
лали прямое переливание крови. И что-то пере-
вернулось во мне после этого случая. Подумал 
– мне помогли, и я помогу. У меня первая группа 
крови, положительная. Самая, считай, распростра-
ненная. Впервые я сдал кровь для парня, попав-
шего в ДТП. А сейчас кровь сдаю по 20 раз за год…

Почетный донор Екатерина Ахмедзянова:
– В донорство меня привела тяжелая болезнь 
мамы. Это было в 2001 году. Мы с сестрой сда-
вали кровь для нее. А потом я поняла, что можно 
помогать и другим. С тех пор ежегодно сдаю 
кровь или делаю плазмофорез. Сегодня кровь 
сдавать очень легко – оборудование современ-
ное, не то что десятки лет назад. Я горжусь зва-
нием «Почетный донор». Горжусь тем, что живу 
не зря, помогаю людям. Как буду День донора 
отмечать? Кровь сдавать пойду, как обычно … 

В Иркутске вручили удостоверения новым почетным донорам

ya-roditel.ru
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ПРОЕКТ

Конкурс для молодежи 

«Селфи по-бурятски» 

прошел в социальных 

сетях в рамках проекта 

«Светлое будущее Усть-

Орды». Его главная 

цель – популяризация 

национальной бурятской 

культуры и языка. Проект 

реализован благодаря 

грантовой поддержке 

«Губернского собрания 

общественности 

Иркутской области». 

Его автор Евгения Борхонова три 
года назад возглавила в поселке Усть-
Ордынский движение по развитию 
этнотуризма. 

– Моей задачей было знакомить 
гостей Усть-Ордынского Бурятского 
округа с его культурой, традициями, 
колоритом. К реализации задуманного 
мы подключили шаманскую общину, 
артистов, музейщиков, работников 
культуры, всех, кто был заинтересо-
ван в развитии этнотуризма и нашей 
территории.

За время существования проекта 
по развитию туризма в УОБО побы-
вало немало гостей из Кореи, Китая, 
Индии, США, Германии. Приезжих 
интересовали кочевнический быт 
бурят, национальная кухня, шаман-
ские обряды, буддийские традиции, 
песни и танцы усть-ордынских арти-
стов.

В 2015 году Евгения защитила свой 
первый проект «Светлое будущее 
Усть-Орды».

– Я люблю свою Усть-Орду. И мне 
хотелось сделать для моих земляков 
что-то хорошее, светлое, полезное. 
Место, где ты живешь, где жили твои 
предки, обязательно нужно облагора-
живать. 

По инициативе девушки в посел-
ке Усть-Ордынский появилась Аллея 
Славы, посвященная Героям Совет-
ского Союза и полным кавалерам 
орденов Славы, принимавшим уча-
стие в Великой Отечественной войне. 

– Наша задача была изготовить 
и смонтировать стенды с портретами 
и биографиями героев войны, уста-
новить скамейки, разбить клумбы, – 
рассказывает Евгения.

Постоянная стендовая экспозиция 
под открытым небом уже стала досто-
примечательностью столицы округа.

В рамках проекта «Светлое буду-
щее Усть-Орды» Евгения провела еще 
несколько мероприятий, направлен-
ных на популяризацию бурятской 
культуры, в том числе на воспитание 
гражданственности и патриотизма 
у молодежи, воспитание интереса и 
любви к родному языку. Ей помога-
ли участники группы «Молодежная 
Усть-Орда» и сотрудники окружной 
администрации.

Особенно масштабным был 
конкурс для молодежи «Селфи 
по-бурятски».

– Он прошел в социальных сетях. 
Задача наша состояла в пропаганде 
бурятской национальной одежды. 
Участвовали все желающие, а их было 
много из разных районов – Иркут-
ского, Заларинского, Аларского, Баян-
даевского, – вспоминает Евгения. 
– Цель конкурса – сохранение и 
развитие материальной и духовной 
культуры бурятского народа, попу-
ляризация бурятской национальной 
одежды, традиций ее пошива.

Участникам предстояло сделать 
и выложить селфи в национальных 
костюмах или с какими-либо другими 
символами и предметами бурятской 

культуры на ресурсах «Вконтакте» 
или Instagramm. Всего в конкурсе, 
вместе с болельщиками, приняли уча-
стие свыше 2 тыс. человек. Селфи 
Татьяны Чикатеевой, набравшее наи-
большее количество положительных 
отзывов, и было признано лучшим. В 
подарок девушка получила смартфон.

Кроме того, в поселке Усть-
Ордынский, в общественных местах 
и маршрутных автобусах, появились 
наклейки и таблички на бурятском 
языке, дублирующие русский ориги-
нал. Это было сделано для того, чтобы 
жители поселка помнили родной язык 
хотя бы на бытовом уровне.

Летом текущего года послед-
ний этап проекта «Светлое будущее 
Усть-Орды» будет закончен. В пла-
нах Евгении и ее единомышленников 
– установка при въезде в поселок 
информационного стенда с кратким 
описанием достопримечательностей 
усть-ордынской земли. Среди них 
дацан, православный храм, краевед-
ческий музей, центр художественных 
промыслов. Информационный стенд 
тоже призван помочь развитию этно-
туризма.

– Нам есть что показать гостям – 
уникальный бурятский спорт, борьбу. 
У нас есть священная бурятская гора 
Манхай, целебное священное озеро 
Нуху-Нур. Но прежде чем говорить 
о туризме, нужно, чтобы Усть-Орда 
стала красивой, комфортной, уютной, 
– убеждена девушка.

Она планирует принять участие 
в новых конкурсах социально значи-
мых проектов «Губернское собрание 
общественности Иркутской обла-
сти». Теперь ее мечта – установить 
в любимом поселке детские городки, 
которыми местные малыши вовсе не 
избалованы.

Людмила ШАГУНОВА

Селфи по-бурятски
Такой конкурс прошел 
в рамках проекта «Светлое 
будущее Усть-Орды»

ИСТОРИЯ

По инициативе фонда 

«Национальные 

образовательные программы» в 

Иркутской области реализуется 

проект «Создание электронной 

книги воспоминаний о Великой 

Отечественной войне ветеранов 

войны, тружеников тыла и детей 

войны». 

Как рассказал один из создателей проек-
та, председатель попечительского совета фонда 
Алексей Егоров, первоначальная идея – вклю-
чить в эту электронную книгу только воспомина-
ния ветеранов войны, не могла быть реализована 
по понятной причине – слишком мало осталось 
в живых ее участников. 

– И тогда мы расширили список будущих 
авторов, дав возможность поделиться своими 
воспоминаниями как детей-войны, так и тех 
людей, кто занимался восстановлением страны в 
послевоенные годы. 

Только за три месяца на специально соз-
данном сайте «www.мы помним. рф» собралось 
более двух тысяч историй. Чтобы расширить 
аудиторию и привлечь внимание к электрон-
ной книге, главам муниципальных образований 
области были разосланы обращения с призывом 
принять активное участие в ее формировании. И 
эти призывы во многих случаях не остались без 

ответа. Так, например, мэр Баяндаевского рай-
она Анатолий Табинаев подготовил и прислал 
целую подборку материалов об участии своих 
земляков в Великой Отечественной войне. 

Большую помощь в сборе материалов, по 
мнению Алексея Егорова, могут оказать школь-
ники. 

– Мы издали брошюру, предназначенную 
в первую очередь для преподавателей школ и 
сотрудников музеев. Это своего рода инструкция 
по сбору материала. К сожалению, сами учителя 
бросились заниматься сбором. А нам бы хотелось, 
чтобы они привлекли к этому своих учеников. 
Это и масштаб другой, и несомненная польза для 
самих подростков. С одной стороны, встречи с 
ветеранами могли бы развить их коммуникабель-
ность, способствовали бы получению навыков 
общения с людьми, а с другой – стали бы нагляд-
ными уроками патриотического воспитания. 

Сначала планировалось, что это будут пись-
менные записи. 

– Но не каждого усадишь за перо и бумагу, 
особенно молодых ребят, – пояснила руково-
дитель сайта Ольга Пронина. – Поэтому мы 
предлагаем проводить сбор материалов в видео-
формате, используя имеющиеся у кого-то 
видеокамеры, фотоаппараты и телефоны. Это 
будет даже интереснее, живее и понятнее. Все 
видеоматериалы можно разместить на сайте 
самостоятельно или передать нам. 

Недавно создатели электронной книги памя-
ти подключили к своему проекту и студенче-
ство. Ряд высших учебных заведений охотно 
согласился способствовать сбору материалов. 
Особенную инициативу проявили вузы Братска. 

Как считает Ольга Пронина, никакой закон о 
патриотическом воспитании не может заменить 
живых свидетельств тех неимоверных трудно-

стей, которые пришлось преодолевать людям 
в годы войны. Нельзя остаться равнодушным к 
рассказу ленинградки, собирающей картофель-
ные очистки, чтобы спасти от голодной смерти 
своих детей. Или к воспоминаниям женщин, 
которые работали на лесоповале и с помощью 
двуручной пилы валили вековые лиственницы. 

– Надо брать пример с бурят, которые пом-
нят пять-шесть поколений своего рода. А у нас 
порой короткая память. Надо спешить, чтобы 
она окончательно не растворилась во времени. 
На нашем сайте каждый человек может разме-
стить воспоминания о своих родственниках или 
знакомых. Он – бесценная кладовая памяти и 

обширное поле деятельности для историков, – 
отметила Ольга Пронина.

Проект поддержан «Губернским собранием 
общественности Иркутской области». Но, как 
считает Алексей Егоров, сбор воспоминаний не 
должен ограничиваться одним регионом, его 
нужно проводить по всей России.

– Мы готовы безвозмездно передать во все 
регионы страны разработанные материалы по 
проекту: программное обеспечение и методич-
ки. А также окажем всем консультационную 
помощь, – сказал Алексей Егоров.

Александр ПАВЛОВ

НАРОДНАЯ 

ПОЧТА

Уважаемые читатели, в 

этой рубрике мы вместе с 

экспертами постараемся 

отвечать на ваши вопросы 

и искать решения проблем. 

Свои письма вы можете 

присылать в редакцию по 

адресу: 664011, Иркутск, 

а/я 177 или по электронной 

почте: og@ogirk.ru. 

Новое здание для ФАПа

В редакцию обратился глава админи-
страции Гадалейского муниципального 
образования Виктор Сафонов: 

– У нас в Гадалее нормального медоб-
служивания нет. Закрыт ФАП в деревне 
Харгажин, в котором в основном про-
живают люди пожилого возраста. Во 
всем муниципальном образовании (а это 
четыре населенных пункта: село Гадалей, 
деревни Харгажин, Азей, Уталай) нет ни 
одной аптеки. ФАПу в Гадалее давно тре-
буется новое помещение.

По информации главного врача 
Тулунской городской больницы Елены 
Демещик, еще осенью 2015 года в старом 
здании Гадалейского ФАПа был проведен 
частичный ремонт кровли, потолка, уста-
новлены дополнительные обогреватели. 
Недавно здесь побелили стены, привели 
в порядок кабинеты приема взрослого и 
детского населения, процедурный каби-
нет. В этом году планируется начать стро-
ительство нового здания ФАПа по про-
грамме «Устойчивое развитие сельских 
территорий». 

Также Елена Демещик рассказала, 
что в начале текущего года Тулунская 
городская больница получила лицензию 
на фармацевтическую деятельность. В 
настоящее время ведется подготовка 
документации для обеспечения возмож-
ности хранения, розничной торговли и 
отпуска лекарственных препаратов насе-
лению на ФАПах и в участковых больни-
цах. 

Жилье – ветерану БАМа

В редакцию газеты обратился пере-
селенец из Восточной Украины, ныне 
житель Усть-Кута Георгий Банков. Он – 
82-летний ветеран строительства БАМа 
– приехал из Украины в Усть-Кут 10 
февраля 2015 года. Одинокого пенсионе-
ра временно приютили в местной церкви, 
где ему выделили комнату в общежитии. 
Переселенцу удалось получить россий-
ское гражданство, восстановить пенсион-
ные документы. В администрацию города 
Усть-Кута Геннадий Павлович обратил-
ся с просьбой предоставить ему жилье 
как первостроителю Усть-Кута и БАМа. 
Параллельно ветеран обратился в газету 
«Областная», изложил свою историю и 
попросил поспособствовать в предостав-
лении жилья.

На запрос газеты из администрации 
Усть-Кута поступило официальное уве-
домление. Глава муниципального обра-
зования Владимир Кривоносенко разъ-
яснил, что, хотя город не участвует в 
региональной программе переселения 
соотечественников, ветерану готовы 
пойти навстречу. Получить новое жилье 
как строитель БАМа Геннадий Банков не 
может, поскольку не имеет возможно-
сти предоставить документы, подтверж-
дающие статус первостроителя. Однако 
администрация города может предло-
жить ветерану для проживания имеющи-
еся в жилищном фонде муниципалитета 
фактически свободные жилые помеще-
ния, которые, правда, требуют ремонта. 
Такое жилье Геннадию Павловичу может 
быть предоставлено по договору времен-
ного пользования.

Качество воды в Свирске

С жалобой на качество питьевой воды 
обратился в редакцию газеты «Област-
ная» житель города Свирска Анатолий 

Иванович Игнатьев. По его словам, вода, 
добываемая из скважин и обеспечива-
ющая потребности жителей поселка 
Макарьева, не соответствует нормам, 
потому что «в ней много нитратов, ско-
пившихся со времен работы мышьяко-
вого завода». За разъяснением ситуации 
мы обратились к мэру Свирска Владими-
ру Орноеву.

– На днях городская администрация 
провела рабочее совещание, в котором 
приняли участие руководители Управле-
ния Роспотребнадзора, УК ООО «Водока-
нал» Свирска, – рассказал мэр. – Были 
официально обнародованы следующие 
цифры: за последние восемь лет в воде, 
добываемой из артезианских скважин 
по улицам Пушкина и Восточная, обес-
печивающих питьевой водой жителей 
поселка Макарьева, значительного пре-
вышения нитратов ни разу не зафикси-
ровано. Единственное превышение – на 
0,3% от нормы было обнаружено в пробах 
воды от 23 октября 2015 года. В настоящее 
время УК ООО «Водоканал» Свирска раз-
работала инвестиционный проект, в рам-
ках которого водопроводные сети будут 
реконструированы, а жителей поселка 
Макарьева подключат к центральному 
водоснабжению.

Электронная кладовая памяти
В Иркутске создают книгу воспоминаний ветеранов войны 

ГУБЕРНСКОЕ СОБРАНИЕ 

ОБЩЕСТВЕННОСТИ 

ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ

Конкурс социально значимых 

проектов «Губернское собрание 

общественности Иркутской 

области» проводится управлением 

губернатора и правительства 

по связям с общественностью 

и национальным отношениям с 

2001 года. За это время в регионе были реализованы 

сотни нужных обществу инициатив, воплотилось 

немало креативных идей для жизни. В этой рубрике мы 

рассказываем о проектах 2016 года.  

АКЦИЯ 

В Иркутске стартовала 

традиционная акция «Сохраним 

леса Прибайкалья». Цель ее 

проведения – экологическое 

просвещение и привлечение 

внимания населения к 

проблемам предупреждения 

лесных пожаров и 

восстановления лесов на 

территории региона.

В торжественной церемонии, посвященной 
началу акции, приняли участие вице-спикер 
Законодательного Собрания Иркутской обла-
сти, председатель комитета по законодатель-
ству о природопользовании, экологии и сель-
ском хозяйстве Кузьма Алдаров, представители 
региональных минприроды и агентства лесного 
хозяйства, ФГБУ «Заповедное Прибайкалье», 
регионального отделения Общероссийского 
народного фонда, филиала ФБУ «Рослесозащи-
та» и центра защиты леса Иркутской области, 
школьных лесничеств, экологических центров 
и отрядов школ, вузов Иркутска и Иркутского 
района.

От имени депутатов Законодательного 
Собрания Кузьма Алдаров поприветствовал 
организаторов и участников акции:

– Леса Прибайкалья – не просто природ-
ный ресурс страны, а самое настоящее богатство 
каждого из нас! К сожалению, развитие лесного 
хозяйства Иркутской области сопровождается 
рядом острых проблем. О них сегодня было 
немало сказано. Наиболее серьезной проблемой 
лесного комплекса региона, требующей безотла-
гательных мер по ее решению, является пробле-
ма лесных пожаров. Бережное отношение к лес-
ному фонду, его рациональное использование 
является одним из безусловных государствен-
ных приоритетов. Защитить и сохранить лесное 
богатство мы с вами сможем только общими 
усилиями. 

Как отмечает Кузьма Алдаров, акция «Сохра-
ним леса Прибайкалья» станет началом реали-
зации многочисленных проектов и инициатив 

по охране и восстановлению лесов на террито-
рии области. После ее торжественного откры-
тия состоялось яркое шествие школьников со 
скандированием природоохранных лозунгов по 
центральным улицам Иркутска. Кроме того, в 
2016 году акция дала старт первому экологиче-
скому фестивалю – «Зеркало Прибайкалья», 
который проходит по инициативе Иркутского 
областного отделения Всероссийского обще-
ства охраны природы. Программа экофестиваля 
предусматривает комплекс просветительских 
мероприятий: творческие конкурсы, конферен-
ции, субботники, сбор макулатуры, дискусси-
онные и поэтические площадки, презентации 
видеофильмов и детской книги. 

Юрий ЮДИН

Сохраним леса Прибайкалья
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ВЫСТАВКА

Выставка «Улан-Наран 

сибирского изгнания» 

открылась в Иркутском 

областном историко-

мемориальном 

музее декабристов. 

Она посвящена 

225-летию со дня 

рождения знаменитого 

декабриста и 

талантливого 

художника Николая 

Бестужева.

На открытии выставки 
выступила директор Иркутско-
го областного историко-мемо-
риального музея декабристов 
Елена Добрынина. Она напом-
нила, что экспозиция пред-
ставляет собой межмузейный 
выставочный проект Иркутско-
го областного историко-мемо-
риального музея декабристов, 
Иркутского областного крае-
ведческого музея, Иркутского 
областного художественного 
музея им. В.П. Сукачева и Кях-
тинского краеведческого музея 
им. В.А. Обручева.

Из фондов художественно-
го музея на выставку передано 
четыре произведения кисти Бес-
тужева: акварельные портреты 
Николая Петровича и Аграфе-
ны Ивановны Трапезниковых, 
выполненный гуашью портрет 
Петра Николаевича Трапезни-
кова и «Портрет М.П. Беттихер с 
дочерью». Портреты известной 
в Иркутске купеческой семьи 
Трапезниковых были написаны 
во время приезда Бестужева в 
наш город. Известно, что дека-
брист, проживавший на поселе-
нии в Селенгинске, дважды был 
в Иркутске: в январе–октябре 
1842 года и в феврале–апреле 
1855 года. Во время этих двух 
посещений он написал около 
80–90 портретов.

Из Кяхтинского краеведче-
ского музея им. В.А. Обруче-

ва привезены оригиналы пор-
третов, написанных Николаем 
Бестужевым в Сибири, мемо-
риальные предметы мебели, 
принадлежавшие декабристу, 
коллекция предметов кирпич-
ного завода Алексея Старце-
ва с острова Путятин. Также 
среди экспонатов – предметы 
и памятники буддийской рели-
гиозной культуры.

– Николай Бестужев был 
многогранно талантливым чело-

веком. К сожалению, в коллек-
ции Музея декабристов только 
один подлинник его кисти, он 
представлен портретом дека-
бриста Никиты Муравьева. 
Поэтому нам пришлось пригла-
сить к участию другие музеи. 
Особой гордостью выставки 
являются сокровища Кяхтин-
ского краеведческого музея, 
которые до недавнего времени 
не выезжали так далеко, – объ-
яснила Елена Добрынина.

Выставка рассказывает о 
жизни декабриста до ссылки 
и жизни на поселении в Вос-
точной Сибири. В народной 
памяти Николай Бестужев оста-
вил яркий след не только как 
выдающийся литератор, но и 
как первый историограф отече-
ственного флота, изобретатель 
морского хронометра, а также 
талантливый художник. Среди 
работ художника – автопор-
трет 1825 года, а также образы 
родителей живописца: Алексан-
дра и Прасковьи Бестужевых.

Начало увлечения акварель-
ной живописью связанно с 
прибытием Николая Бестуже-
ва в читинский острог в дека-
бре 1827 года. Летом 1930 года 
декабристы делают переход 
из Читы в Петровский завод, 
где Бестужев пишет пейзажи 
и быт забайкальцев. В экспози-
ции представлено 77 портретов 
декабристов, которые отбыва-
ли каторгу вместе с Николаем 
Бестужевым, а также этюды 
с изображением тюремных 
камер того времени.

В 1839 году Бестужевы 
селятся в доме купца Дми-

трия Старцева. В 1840 году 
художник пишет портрет 
Гриши Наквасина, сына хозя-
ина семейства, который через 
месяц после написания пор-
трета утонул, купаясь в Селен-
ге. Тяжело переживая слу-
чившееся, Наквасины реша-
ют продать дом Бестужевым 
и уехать. Николай Бестужев 
продолжает заниматься ремес-
лом и изготавливает экипаж-
сиделку, которую в народе 
назвали «бестужевкой». На 
выставке представлено фото 
изобретения.

Наиболее интересный пред-
мет выставки – самовар, при-
обретенный купцом Борисом 
Белозеровым у Михаила Бесту-
жева, брата Николая. Этот экс-
понат считается мемориальным 
предметом, на нем есть грави-
ровка, подтверждающая факт 
приобретения.

За годы пребывания на 
каторге и в ссылке Никола-
ем Бестужевым было создано 
свыше 400 портретов декабри-
стов, их жен, детей и друзей, 
свыше 60 видов Читы, Петров-
ского завода, Селенгинска и 
других мест. Однако почти все 
заказные портреты кисти Бес-
тужева, которые хранились 
в домах иркутян, сгорели во 
время сильного пожара в горо-
де в середине XIX века.

Кстати, в названии выстав-
ки неспроста есть бурятское 
прозвище Николая Бестужева. 
Улан-Наран – «Красным сол-
нышком» его прозвали селен-
гинские буряты за то, что он 
был чужд дворянского чван-
ства, учил бурятский язык, 
живо интересовался жизнью 
и бытом бурят и оставил опи-
сания их одежды, хозяйства, 
верований и развлечений, 
переводил на русский язык 
сказки и песни.

Выставка, рассказывающая 

о жизни и творчестве Николая 

Бестужева и судьбах его потом-

ков, будет проходить в Доме 

Волконских до 1 июля.

Матрена БИЗИКОВА

Фото автора

КОНЦЕРТ

14 апреля в 

Иркутской областной 

филармонии прошел 

благотворительный 

концерт «Мир. Гармония. 

Музыка» в помощь 

двухлетней Насте 

Кузьминой из села 

Хандагай Боханского 

района. 

Девочке поставили диагноз 
«врожденный гипотиреоз» (недо-
статок гормона щитовидной желе-
зы). Сейчас Насте два с полови-
ной года, недавно она сделала свои 
первые шаги, появились зубки, 
улучшилось физическое развитие. 
Все это результат заместительной 
терапии: ребенок ежедневно при-
нимает гормональные препараты. 
Российские врачи кроме инвалид-
ности и жизни на таблетках ничего 
не могут предложить. Мама девоч-
ки стала искать другие пути. Китай-
ские врачи готовы взяться за лече-
ние, но до 28 апреля необходимо 
оплатить пребывание в клинике, а 
это 298 тыс. рублей. Таких денег у 
семьи нет, поэтому Анна с прось-
бой о помощи обратилась к своим 
землякам.

В числе первых, кто откликнул-
ся, стала общественный деятель, 
певица, руководитель Дискусси-
онного клуба «Байкал Евразия» из 
Иркутска Александра Будахаева. 
Буквально за месяц она органи-
зовала акцию в поддержку Насти, 
привлекла для участия в благотво-
рительном концерте самодеятель-
ных и профессиональных артистов 
Иркутска, Улан-Удэ и меценатов. 
Все средства от концерта передадут 
Анне Кузьминой, маме девочки.

В областной филармонии 
атмосфера в тот вечер была осо-
бой, всех объединила сопри-
частность к чужой боли, жела-
ние помочь девочке. Люди, при-
шедшие на концерт, внесли свой 
вклад: купив билет, они искренне 
желали выздоровления малышке. 
Специально приехали на автобусе 
устьордынцы, нашедшие и время, и 
возможности, чтобы стать участни-
ками доброго дела. Сенатор Вячес-

лав Мархаев и вице-спикер Зако-
нодательного Собрания Иркутской 
области Кузьма Алдаров не оста-
лись в стороне, тоже откликнулись 
на доброе дело.

Концертную программу откры-
ла группа Jazz friends. Ребята вир-
туозно играют на музыкальных 
инструментах – саксофоне, бара-
бане, контрабасе. Джазовые ком-
позиции в их исполнении задали 
тон вечера. Александра Будахаева 
в течение всего концерта выходила 
на сцену. Ее сопрано подвластны 
и бурятская песня, и еврейская, и 
корейская, и русская. Она впер-
вые исполнила песню «Усть-Орда», 
которую написали для нее Лариса 
Харахинова и Лариса Санжиева. 
Заслуженный деятель искусств, 
председатель Союза композиторов 
Республики Бурятия Лариса Сан-
жиева украсила программу своими 
пьесами на рояле – «Посвящение 
японскому поэту Басе», «Фантазия, 
дружба».

Стоит отметить, что звучала в 
этот вечер только живая музыка 
– профессиональное исполнение 
представителей разных националь-
ностей, разных стилей. Скрипач 
Арсен Саркисян, саксофонист Дан 
Маслак, ансамбль «Атиква», испол-
нительница русских народных 
песен Вероника Леонова, аккор-
деонист Александр Чудновский, 
рэпер Шах Freeza вызвали у публи-
ки неподдельный восторг. Девяти-
летняя Мария Южакова исполни-
ла для Насти песню «Анастасия». 
Анна Малакшинова представила 
свою коллекцию бурятской одеж-
ды «Лунное затмение».

Александра Будахаева пригото-
вила сюрприз для зрителей – были 
разыграны по билетам четыре лота: 
картина с ладошками Насти и сер-
тификаты от ювелирной сети.

Все средства от продажи биле-
тов, пожертвований были переданы 
после концерта Анне Кузьминой.

– Огромное спасибо за то, что 
вы здесь! Делайте добро, и оно к 
вам непременно вернется, – благо-
дарила мама девочки, ради которой 
собрались неравнодушные люди.

Кстати, когда выяснилось, что 
до необходимой суммы остается 60 
тыс. рублей, их перечислил бла-
готворитель, пожелавший остать-
ся неизвестным. Теперь дело за 
мастерством врачей.

Олимпиада АНДРЕЯНОВА

Яркая музыка, наполненная нацио-
нальным колоритом, понравилась слу-
шателям. Прочувствовать идею про-
изведения во многом помогло испол-
нительское мастерство известного в 
Монголии моринхуриста Доржняма 
Шинэцога. Сливаясь с инструментом 
в единое целое, он, казалось, играл на 
струнах собственной души, а оркестр 
под управлением заслуженного деяте-
ля искусств Монголии, главного дири-
жера Национального оркестра Намхая 
Буянбаатара создал мощный полифо-
нический рисунок произведения.

– «Симфония дружбы» – это воз-
можность для молодежи общаться со 
своими сверстниками и именитыми 
дирижерами со всего мира, – отмети-
ла накануне автор проекта, директор 
Иркутского областного музыкального 
колледжа им. Ф. Шопена Анастасия 
Дурбажева. – Совместное музици-
рование как можно более полно рас-
крывает возможности музыкантов, что 
позволяет изучать мировые традиции 
оркестрового исполнительского искус-
ства. Кроме того, мы подбираем репер-
туар таким образом, чтобы молодые 

исполнители могли познакомиться с 
современной музыкой разных стран. 
У нас уже были произведения китай-
ских и монгольских исполнителей, и 
мы надеемся, что в ближайшее время 
познакомимся с современной польской 
и корейской музыкой. 

Напомним, что первое выступление 
проекта «Симфония дружбы» состоя-
лось 29 ноября 2012 года. Тогда орке-
стром управлял главный дирижер и 
художественный руководитель Камер-
ного оркестра города Радом (Республи-
ка Польша) Мачей Тадеуш Жултовски. 
В 2014 году интернациональным орке-
стром руководил главный дирижер 
симфонического оркестра Художе-
ственной академии Университета КНР 
маэстро Чанг Цзиньси. И каждый раз 
выступление музыкантов пользовалось 
неизменным интересом публики.

– Мы верим, что это сотворчество 
молодых граждан пяти стран, несущее 
идею мира и красоты, будет способ-
ствовать продолжению диалога между 
нашими странами, – отметил замести-
тель губернатора Иркутской области 
Владимир Дорофеев. – Кроме того, 

проект – это еще и возможность для 
детей соприкоснуться с мировой куль-
турой гораздо шире, чем это происхо-
дит во время обучения. Именно поэто-
му правительство Иркутской области с 
радостью поддерживает «Симфонию 
дружбы».

Подготовка к выступлению в рам-
ках проекта длится в среднем пять 
дней. Этого времени хватает для того, 
чтобы музыканты успели сыграться. 
При этом барьеров в общении у них не 
возникает, ведь мировой музыкальный 
язык не нуждается в переводе. Зато 
у исполнителей появляется возмож-
ность увидеть и услышать, чем именно 
отличаются исполнительские школы 
разных стран, и многому научиться. В 
этом году в оркестре собрались пред-
ставители сразу трех школ: восточной, 
русской и европейской.

Кроме Третьей симфонии для 
моринхура с оркестром музыканты 
также исполнили произведения запад-
но-европейских и русских композито-
ров.

– Все проекты, которые касаются 
культуры и молодежи, способствуют 
интеграции и налаживанию добрых 
отношений – от простых человече-
ских до политических, – подчеркнула 
вице-Консул Генерального Консуль-
ства Республики Польша в Иркутске 
пани Иоанна Шелига. – В польском 
языке есть поговорка, смысл которой 
заключается в том, что музыка может 
внести согласие в любую спорную 
ситуацию. И мы этим проектом вносим 
свой, пусть и небольшой вклад в уста-
новление хороших отношений между 
нашими странами.

Елена ОРЛОВА

Болельщики успели соскучиться 
по своей команде. «Иркут» концовку 
регулярного чемпионата проводил на 
выезде, а когда начался утешитель-
ный турнир за 9-е–13-е места, пер-
вую домашнюю встречу сыграл без 
зрителей: арена «Труд» была заня-
та другим спортивным состязани-
ем, и «черно-оранжевым» пришлось 
выступать в спортзале «Чемпион», 
где трибун нет.

Для столичного «МБА» матч в 
Иркутске в турнирном раскладе ниче-
го не значил, гости заранее себе обе-
спечили девятое место, у «Иркута» 
же после серии побед появился шанс 
побороться за 10-е место в Суперли-
ге. Разный настрой баскетболистов 
сказался в начале встречи. Иркутя-
не, бьющиеся за результат, сразу же 
повели в счете, отрыв порой дохо-
дил до 18 очков. Москвичи поначалу 
часто давали шанс поиграть молодым 
игрокам, которые с более мастерови-
тыми хозяевами не справлялись.

Все изменилось в заключитель-
ной четверти, когда москвичи собра-
лись и стали с удивительной ско-
ростью догонять в счете. У «МБА» 

пошли трехочковые броски, а ирку-
тяне заволновались. Интрига завяза-
лась в самом финале встречи, когда 
буквально за 0,3 секунды до сирены 
гости получили право на штрафные 
броски, при разнице в счете всего 
в три балла. Первый бросок сопер-
ников попал в цель, и было понятно, 
что вторым игрок будет специально 
«мазать», чтобы дать возможность 
своим товарищам забить в последние 
десятые доли секунды из-под кольца. 
Эта комбинация у москвичей почти 
получилось, только чудом мяч после 
добивания не опустился в корзину. 
Итого, трудная, чуть было не усколь-
знувшая победа со счетом 66:64 – в 
активе «Иркута».

Евгений Саловаров, главный тре-
нер команды «Иркут»:

– Довольно уверенно вели эту 
игру. Но потом начались ошибки: поте-
ри мяча, неоправданно ранние атаки, 
неподготовленные трехочковые бро-
ски. Скорее всего, это на фоне уста-
лости. 

Впереди у команды последняя 
выездная встреча с аутсайдером чем-
пионата ижевским «Куполом-Род-

ники». Ожидаемая победа над ним 
позволит «черно-оранжевым» занять 
по итогам сезона 10-е место. Прав-
да, уже сейчас руководство «Ирку-
та» задумывается, а что дальше? Наш 
клуб и сегодня в Суперлиге с самым 
скудным бюджетом, а на следующий 
сезон финансирование снижено 
еще почти в два раза. Вероятно, что 
«Иркут» не сможет сохранить веду-
щих игроков, так что дальнейшая 
судьба иркутского баскетбольного 
коллектива под вопросом.

Иван МАМОНТОВ  

«Иркут» победой 
попрощался со зрителями

Симфония для моринхура 
с оркестром
ПРОЕКТ

Концерт интернационального молодежного симфонического 

оркестра состоялся 21 апреля в Иркутской областной 

филармонии в рамках проекта «Симфония дружбы». 

Послушать музыкантов из России, Монголии, КНР, Польши и 

Республики Корея в концертном зале собрались музыканты 

и меломаны всех возрастов. В этот день состоялась 

премьера современного симфонического произведения – 

Третьего концерта для моринхура с оркестром монгольского 

композитора Шатара Олзийбаяра.

БАСКЕТБОЛ

Баскетбольный «Иркут» провел заключительный матч 

на своей площадке в российской Суперлиге. В рамках 

утешительного турнира за 9-е–13-е места подопечные 

Евгения Саловарова в напряженной концовке вырвали 

победу у столичного «МБА» со счетом 66:64. Иркутянам 

осталось провести одну игру на выезде, и в случае 

успешного результата команда сможет занять 10-е место в 

чемпионате страны.

Добро через мир, 
музыку, гармонию225 лет со дня рождения 

Николая Бестужева


